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7 2318 Упущенная ничья
ФК «Металлург» проиграл  
Челябинску и опустился в зону вылета

Наука — дело семейное 
Продолжаем рассказывать  
о липецких трудовых династиях

Заплати и стой 
Центральные улицы города войдут  
в зону платной парковки

Все выпуски  
читайте на сайте 
openlipetsk.ru

НА ЗАЩИТУ ОТЕЧЕСТВА
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Игорь Артамонов,  
губернатор Липецкой области: 
— Имя Александра Невского 
вписано в историю навсегда. Это 
пример для всех поколений, как 
надо любить Родину, отстаивать её 
независимость и беречь её народ. 
Сегодня его ратное священное 

дело продолжают наши воины на полях сражений 
в зоне проведения специальной военной 
операции, героически сражаясь за свободу 
нашего Отечества. Важно, что этот символ 
победы, символ русского народа, памятник 
защитнику русских земель появился в Липецке. 

СИМВОЛ ПОБЕДЫ

С начала года сотрудники НЛМК подали более 17 
тысяч предложений по улучшению эффективности 
производственных, технологических и бизнес-
процессов компании. Как рассказали в пресс-службе 
комбината, подать идею может любой сотрудник через 
специальный сервис «Банк идей» на корпоративном 
портале и в мобильном приложении. Каждую 
инициативу рассматривает технический совет НЛМК 
и даёт заключение по её эффективности и новизне. 
Лучшие идеи реализуют на производстве, а их 
авторам выплачивают вознаграждение. Специалист 
ферросплавного цеха Владимир Борбышов предложил 
новую технологию для производства высокочистого 
ферросилиция, который используется в изготовлении 
трансформаторной стали. Один из его основных 
компонентов – банический кварцит — он предложил 
изготавливать самостоятельно с помощью древесного 
угля. Реализация инициативы позволила получить 
экономический эффект в 40 млн рублей.

С 18 сентября в расписании садоводческих маршрутов 
внесены изменения. Все рейсы после 18 часов отменены. 
Как пояснили в департаменте транспорта, данные 
изменения в работу садоводческих маршрутов ежегодно 
вносятся с середины сентября в целях обеспечения 
безопасности дорожного движения  
в связи с сокращением светового дня 
и из-за уменьшения пассажиропотока. 
С расписанием можно ознакомиться  
на сайте

Финал окружного этапа XV Всероссийского конкурса 
средств массовой информации на лучшее освещение 
вопросов межнациональных и этноконфессиональных 
отношений «СМИротворец» прошёл в Липецке. 
Журналисты ЦФО обсудили особенности государственной 
национальной политики и подвели итоги конкурса. 
Корреспондент журнала «Лица Липецкой области» Ольга 
Журавлёва победила в номинации «Печать». Призом 
специальной номинации «Детские и молодёжные СМИ» 
отмечен проект «У самовара» журнала «Золотой ключик». 
Они будут бороться за победу на федеральном этапе.

ГЛАВНОЕ

В Липецке открыли памятник Александру Невскому

Ещё больше 
новостей  
в группе 
газеты в ВК

17 ТЫСЯЧ ИДЕЙ 

ИЗМЕНЕНИЕ РАСПИСАНИЯ 

СМИРОТВОРЕЦ
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НЕ В СИЛЕ БОГ,

Великий и могучий! На Кольцевой площади 
установили памятник полководцу Древней 
Руси, покровителю русских воинов и защитнику 

православия князю Александру Невскому. Он облачён 
в доспехи и плащ, в одной руке держит меч, в дру-
гой — хоругвь с изображением Спаса Нерукотворного. 
Общая высота монумента почти 13 метров. Авторами 
памятника стали архитектор Владимир Дмитриев  
и скульптор Илья Коротченко. 

Поднять боевой дух
Место размещения выбрано неслучайно. Памят-

ник установили посередине проспекта Победы, кото-
рый идёт от одноимённой площади со стелой Победы 
и заканчивается памятником танкистам.

 — Нам показалось, что в это сложное время для 
поднятия боевого духа и укрепления патриотизма  
в людях было бы достойно установить именно на 
проспекте Победы памятник этому святому вои-
ну-победителю, который не проиграл ни одной бит-
вы, — прокомментировал заслуженный архитектор 
России Владимир Дмитриев. — К тому же с точки 
зрения городской застройки в этом пространстве хо-
телось бы иметь скульптурную композицию. Думаю, 
липчане скажут, что она здесь гармонична, будто бы 
всегда тут находилась.

Александр Ярославич родился в 1221 году  
в Переславль-Залесском. Умер  
в 1263 году в Городце Нижегородской 
области, возвращаясь из Орды, где его, 
предположительно, отравили. Князь 
Новгородский, Киевский, Владимирский из 
рода Рюриковичей. Известен победами  
в битвах на Чудском озере (1242 г.)  
и Неве (1240 г.), за что и получил прозвище 
Невский. За всю свою жизнь великий князь 
Александр Невский не проиграл ни одного 
сражения. Сумел защитить Северную Русь 
от католического Запада: шведов, ливонцев, 
рыцарей Тевтонского ордена. Заявил папским 
легатам, предложившим поменять веру: «От 
вас учения не приемлем». Благодаря своему 
дипломатическому дару не допустил походов 
монголо-татар в своё княжество. В 1261 году 
добился открытия русской епархии в Орде. 

ИСТОРИЧЕСКАЯ СПРАВКА

 Место установки памятника было согласовано с епархией.  
 12 сентября монумент освятили 

 Памятник Александру Невскому установлен  
 по инициативе и на деньги предпринимателя Николая Бобина 

 В этом году исполняется 760 лет со дня смерти князя Александра Невского, который был причислен к лику святых.  
 На табличках постамента выгравированы его слова: «Не в силе Бог, а в правде» и цитата из песни «Встанем» 
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Евгения Уваркина,  
глава администрации Липецка: 
— Этот памятник — напоминание 
о том, что каждый из нас должен 
быть готов встать на защиту 
нашей Родины. Александр 
Невский — великий полководец, 
почитаемый святой, к которому 

обращаются воины во все времена. Для нас это 
символ долгожданной победы. Благодарю всех, кто 
участвовал в создании этого памятника. Спасибо вам 
не за красоту, а за то, что вы чтите, любите историю. 
И помогаете сохранять любовь к нашей Родине. 

ВСТАТЬ НА ЗАЩИТУ РОДИНЫ

Следственным отделением УФСБ России по Липецкой 
области возбуждено уголовное дело в отношении 
сторонника одного из леворадикальных объединений 
по ст. 275 УК РФ («Государственная измена в форме 
оказания финансовой помощи иностранному 
государству в деятельности, направленной против 
безопасности Российской Федерации»).  
Как пояснили в пресс-службе УФСБ региона, 
установлено, что фигурант с помощью 
принадлежащего ему банковского счёта перевёл 
денежные средства установленному гражданину 
Украины на криптовалютный счёт для их дальнейшего 
использования вооружёнными силами Украины, 
украинскими националистическими батальонами, 
ультраправыми и экстремистскими организациями, 
ведущими боевые действия против подразделений 
Вооружённых сил Российской Федерации. На 
указанные средства приобретены обмундирование 
и амуниция, которые использовались 
военнослужащими десантно-штурмовых войск ВСУ 
при ведении боевых действий против ВС России.

Изучать биологию с помощью нейросети. Такую 
методику придумала руководитель естественно-
научного кружка Дома творчества «Октябрьский» 
Валерия Никульникова. Это позволяет развивать 
воображение, критическое мышление и умение 
чётко формулировать мысли. Свои разработки она 
представит в Санкт-Петербурге 19–22 сентября 
в финале всероссийского конкурса работников 
дополнительного образования «эСердце отдаю 
детям», рассказали в пресс-службе правительства 
региона.

Более 1 300 кг пластиковых крышек и 2 000 кг 
макулатуры собрали в этом году в рамках городской 
благотворительной акции «Доброе дело». Вторсырьё 
передали партнёру акции для переработки. На 
вырученные средства приобрели необходимые вещи 
для воспитанников Елецкого специализированного 
дома ребёнка. Организатором экологической акции 
«Доброе дело» уже шестой год выступает отдел 
охраны окружающей среды администрации города.
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ГОСУДАРСТВЕННАЯ ИЗМЕНА 

НЕЙРОСЕТЬ ДЛЯ БИОЛОГА

ДОБРОЕ ДЕЛО

ГЛАВНОЕ

А В ПРАВДЕ

— Это грандиозно, — призналась липчанка Антонина. 
— Очень красивый памятник. Невский — наш защитник, 
святой. Пусть в нашем городе и стране царят мир и лю-
бовь! 

Святой благоверный князь
Новая достопримечательность соответствует масшта-

бу личности. Облик святого благоверного князя отлит 
из бронзы в московской мастерской. Его высота — 4,5 м, 
вместе с хоругвью — около 10 м, вес — 4 тонны. Князь сто-
ит на четырёхметровом постаменте, облицованном нату-
ральным гранитом. 

— Мы изучили опыт российских скульпторов, — рас-
сказал «Первому номеру» Владимир Дмитриев. — Сей-
час в стране создано около 20 бюстов и различных памят-
ников Александру Невскому в рост и на коне. Мы хотели 

сделать что-то своё, оригинальное. Учитывая, что князь 
был воином, защитником, классически принято испол-
нять его в воинских доспехах. 

Решить архитектурную задачу
Работа по созданию монумента длилась в течение 

года. Несколько раз переделывался эскиз. Для установ-
ки памятника специально на полтора метра поднимали 
уровень почвы.

— Архитектурную задачу надо масштабно решать, — 
поясняет Владимир Дмитриев. — Определили высоту 
скульптуры, постамента, чтобы эта вещь вписалась в су-
ществующее окружающее пространство. 

Озеленение площади выполнил «Зеленхоз»: переса-
дили прежние растения, высадили 106 можжевельников, 
уложили 1 400 м рулонного газона. Освещением заня-
лись специалисты «Липецкгорсвета». 

— Смонтировали 18 современных светильников, — 
рассказал директор «Липецкгорсвета» Кирилл Симаков. 
— Каждый мощностью 70 Вт. 10 из них разместили на 
земле, чтобы подчеркнуть объёмно-пространственную 
композицию памятника. Ещё восемь узконаправленных 
энергоэффективных светоточек закрепили на световых 
опорах.

Площадь Невского
Торжественная церемония открытия и освящения 

памятника состоялась 12 сентября в день памяти вели-
кого полководца. В этот день в 1724 году было решено 
освятить перенесение мощей благоверного князя Алек-
сандра Невского из Владимира в Петербург. Событие 
приурочили к победе в Северной войне (1700–1721 гг.)  
и заключению Ништадтского мира, который стал точкой 
в продолжительной и изнурительной войне со шведами. 

Инициатором увековечивания образа Александра 
Невского в Липецке стал бизнесмен Николай Бобин. По 
его инициативе на постаменте появилась цитата из пес-
ни Шамана: «Встанем! Герои России останутся в наших 
сердцах. До конца». В дальнейшем появятся даты начала 
и окончания специальной военной операции. От обще-
ния с прессой Николай Бобин отказался. В своём высту-
плении поблагодарил всех, кто поддержал и помогал во-
плотить его идею. В ближайшее время городские власти 
рассмотрят вопрос о переименовании площади Кольце-
вой в площадь Александра Невского.

______________________
Текст: Виктория Толчеева

Фото: Александра Пастушенко

Памятник Александру Невскому 
стал третьим в Липецке, что 
установлен по инициативе  
и на деньги предпринимателя 
Николая Бобина. Так, в 2021 
году в Молодёжном парке 
появилась скульптура святителя 
Николая Чудотворца, который 
является покровителем моряков, 
путешествующих  
и детей. Её установили накануне 
празднования Дня Победы. На 
постаменте размещены две 
надписи: «Святитель Николай 
Мирликийский» и «Храни 
землю Липецкую!». В 2022 году 
в 19-м микрорайоне во дворе 
областной больницы появился 
бронзовый монумент целителя 
великомученика Пантелеймона, 
который является покровителем 
воинов. На бронзовой плите  
у основания скульптуры отлита 
надпись: «Спасая других, не 
сберегли себя». Памятник 
посвящён врачам, фельдшерам, 
медсёстрам, умершим во время 
пандемии COVID-19. 

СВЯТЫЕ ПАМЯТНИКИ

 На открытии присутствовали мэр Евгения Уваркина, депутаты городского и областного Советов,  
 митрополит Липецкий и Задонский Арсений, губернатор Игорь Артамонов 
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80% ЛИПЧАН СЧИТАЮТ МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫЕ  
И МЕЖКОНФЕССИОНАЛЬНЫЕ  

ОТНОШЕНИЯ НОРМАЛЬНЫМИ  
И ДОБРОЖЕЛАТЕЛЬНЫМИ

«

«

ДАВАЙТЕ ЖИТЬ ДРУЖНО

Спокойное и доброжелательное — так 
общественники охарактеризовали 
межэтническое положение в регио-

не. Липецкая область моноэтническая: до 
95% населения — русские, и моноконфесси-
ональная — до 65% считают себя православ-
ными. Но в то же время в нашей области 
проживает более 130 разных национально-
стей и народностей, у каждой из которых 
свои культурные особенности, менталитет 
и взгляды на жизнь. Только через взаимное 
уважение и диалог можно достичь гармо-
нии и согласия в многонациональном об-
ществе — эта максима стала лейтмотивом 
встречи в Общественной палате.

Стенка на стенку 
Поводом для разговора стала обстанов-

ка в некоторых регионах, где жалуются на 
рост напряжённости между мигрантами  
и местным населением. С 2021 года напря-
жение межэтнических отношений отме-
чается, например, в Калужской области.  
В октябре 2021-го там произошла массовая 
драка с мигрантами в Балабанове, а через 
два месяца — в Ермолине. 

В апреле этого года в Челябинске, как 
пишет «Московский комсомолец», выход-
цы из Средней Азии убили местного под-
ростка. «Новые известия», сообщив о проис-
шествии, рассказывают, что «на фоне этой 
истории в городе произошёл другой инци-
дент: группа школьников-славян устроила 
драку с подростками-мигрантами». 

В Санкт-Петербурге тоже неспокойно. 
В пригороде северной столицы Янино, со-
общают в СМИ, действуют подростковые 
банды, которые состоят из иностранцев,  
и для охраны правопорядка местные жите-
ли организовали народную дружину. 

40 лет и старше, то сегодня, по моим на-
блюдениям, среди мигрантов стало много 
совсем молодых людей, которые не име-
ют опыта переговоров. Вот и получается, 
кто-то кого-то нечаянно плечом задел,  
и пошло-поехало. 

Европейские no-go-zonen
Конечно, до того, что происходит в не-

которых европейских городах, у нас не до-
ходит. Как пишет газета Kronen Zeitung, 
после переселения в Швецию мигрантов 
с Востока полиция объявила 55 районов  
в стране no-go-zonen — запретной зоной, где 
каждую минуту следует ожидать нападения 
преступников. 

Гамбургская Bild сообщает, что no-go-
zonen боится посещать даже полиция.  
В опасные районы полицейские заезжа-
ют «как минимум двумя машинами: один 
экипаж занимается операцией, а второй его 
прикрывает». По сведениям Kronen Zeitung, 
преступники из среды мигрантов по всей 
Швеции нападают не только на обывателей, 
но и на должностных лиц, и «80% чиновни-
ков подумывают сменить место работы из-
за опасности, связанной с её исполнением». 

Разница между Европой и Россией состо-
ит в том, что в Европу мигранты едут за ха-
лявными деньгами — пособием, на которое 
они там живут, не работая. В России пособие 
мигрантам не положено, и 99,9% гастарбай-
теров приезжают, чтобы честно заработать 
на кусок хлеба и прокормить свою семью,  
а не для того, чтобы подраться с русскими  
и сесть в тюрьму. 

Таджики, например, нисколько не лука-
вят, когда говорят учёным-социологам, ко-
торые занимаются проблемами миграции, 
что русские всегда спасали их при разных 
катаклизмах и что только в России созданы 
нормальные условия для работы иностран-
цев. Что касается Таджикистана, то там во 
многих районах работу найти невозможно, 
а платят в среднем по 36 долларов в месяц. 
При этом минимальная зарплата доходит 
до 3,75 доллара. 

Угроза осложнения отсутствует
В Липецке и Липецкой области, как от-

метили общественники, уровень межэтни-
ческой и межнациональной напряжённости 
оценивается как низкий, а потенциальные 
угрозы осложнения этих отношений отсут-
ствуют. 

— У нас достаточно благополучная об-
ласть в этом плане, — говорит председатель 
комиссии по вопросам межэтнического  
и межконфессионального взаимодействия 
и согласия Общественной палаты области 
ректор ЛГПУ Нина Федина. — Власти обла-
сти и общественные организации активно 
работают над созданием условий для взаи-
модействия этнических групп и религиоз-
ных сообществ. 

— На территории области не были за-
фиксированы межнациональные конфлик-
ты, — соглашается с ней начальник отдела 
по взаимодействию с институтами граж-
данского общества управления внутренней 
политики Елена Нижегородова. — Населе-

Дело в этих регионах зашло так да-
леко, что губернатор Калужской области 
ввёл ряд мер, ограничивающих въезд ми-
грантов в регион. 

Тут нет национализма 
Правда, многие справедливо считают, 

что все эти конфликты — простое хулиган-
ство и в них нет и тени национальной нена-
висти. Липецкий политолог Владимир Ко-
зомазов говорит, что к конфликтам между 
местными и приезжими привели два фак-
тора — экономический и когнитивный. 

— Всё в первую очередь зависит от нас, 
— комментирует Козомазов. — Точнее гово-
ря, от бизнеса, на который мигранты рабо-
тают и который должен создавать для них 
комфортные условия. Они же едут сюда в 
поисках лучшей доли, а доля их ещё с тех 
пор, как началась пандемия, стала не такой 
завидной, как бы они хотели. Зарплаты не  
растут, рубль упал. Всё это, конечно, повы-
шает склонность поддерживать конфлик-
ты, если кто-то их навязывает. С другой 
стороны, если раньше к нам приезжали из 
того же Таджикистана в основном люди от 

В Общественной палате Липецкой области обсудили вопрос о состоянии 
межэтнических и межконфессиональных отношений в регионе 

 По статистике, 49,5% трудовых мигрантов работают в строительстве, 12% — в обрабатывающей промышленности и 6,8% — в сельском хозяйстве 

 Профильная комиссия Общественной палаты Липецкой области 
 обсудила межэтнические и межконфессиональные отношения в регионе 
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ПОЛИТИКУ В ОТНОШЕНИИ 
МИГРАНТОВ НУЖНО 
ВЫСТРАИВАТЬ ТАК:  

ЕСЛИ ТЫ ХОЧЕШЬ ЖИТЬ  
В НАШЕЙ СЕМЬЕ, ТО ДОЛЖЕН 
УВАЖАТЬ НАШИ ТРАДИЦИИ  

И НАШУ РЕАЛЬНОСТЬ

«

«

ние демонстрирует высокий уровень терпимого отношения 
к представителям иных национальностей. Проблематика 
межнациональных отношений не является актуальной. 
Это подтверждают результаты социологических иссле-
дований. Оценка населением региона межнациональных  
и межконфессиональных отношений держится на доволь-
но высоком уровне: 80% липчан считают их нормальными 
и доброжелательными. 

В полиции разберутся 
Конечно, как и везде, в Липецке мигранты совершают 

преступления. Правда, на фоне статистики правонаруше-
ний, совершённых местными жителями, их совсем не-
много. Если говорить только о делах, которые расследует 
Следственный комитет региона, то в первом полугодии 
2022 года их было шесть, причём половина — попытки дать 
взятки должностным лицам. В 2023 году, тоже в первом по-
лугодии, количество преступлений, совершённых мигран-
тами, сократилось в три раза. 

Да и сами липчане не склонны подводить под уголов-
ные замашки приезжих национальную базу и считают, что 
с уголовниками должны разбираться правоохранители. 

Женим недорого 
Если уж кто-то добавляет правоохранителям лишнюю 

работу, так это не столько сами мигранты, сколько желаю-
щие заработать на их временных трудностях. 

В июне прокуратура Липецка расторгла фиктивный 
брак такой барышни с гражданином Таджикистана. Па-
рень, чтобы спокойно жить в России и не бегать от мигра-
ционной службы, в ноябре прошлого года заключил брак  
с липчанкой. Он заплатил девушке, чтобы та поставила 
свою подпись в загсе. Им выдали свидетельство о браке,  
и после этого они больше никогда не виделись. 

Это уже четвёртый случай, когда прокуратура снимает 
брачные узы с липчанок, которые вступали в брак, чтобы 
помочь мигрантам получить российское гражданство по 
упрощённой программе. 

В мае полиция и ФСБ задержали в Липецке 44-летнего 
организатора фиктивных браков. Он с группой своих прия-
телей организовал что-то вроде брачного агентства и подыс- 
кивал гастарбайтерам девушек, готовых за деньги фиктив-
но выйти замуж. 

И, наконец, некоторые липчане зарабатывают на фик-
тивной регистрации мигрантов. Одна 27-летняя липчанка 
прописала в своей квартире 21 иностранца, и теперь ей гро-
зит до трёх лет лишения свободы. 

На почве национальной ненависти 
Не надо думать, что в Липецке в отношениях «иностра-

нец — местный» всегда было спокойно. Массовых столкно-
вений, правда, никогда не случалось, но до 2013 года в го-
роде отмечались одиночные насильственные действия на 
почве национальной ненависти. 

Это в первую очередь было связано с тем, что в городе 
действовала сильная организация скинхедов, которая счи-
талась одной из самых эффективных в России. В 2007 году 
скинхеды избили 25-летнего вьетнамца Фан Бау Тхуана. Че-
рез месяц их жертвами стали два студента из Ирака, а на 
следующий год они избили алжирца и парня из Камеруна. 

В 2013 году произошла серия нападений на мигрантов 
из Средней Азии. 24 августа в строительный вагончик, где 
жили четверо узбеков, вломились вооружённые ножом  
и топором молодые люди в масках, зарубили Амира Максу-

рова и ранили троих его земляков. Полиция задержала пре-
ступников, обвинив их в убийствах по мотивам националь-
ной ненависти. Ими оказались двое липецких студентов.  
1 июля неизвестные подожгли дом, в котором жили ми-
гранты из Узбекистана, в результате чего погибли три чело-
века, четыре получили сильные ожоги. 

Шорты против хиджаба 
Всё, что можно сейчас предъявить мигрантам, прожива-

ющим в Липецке, это их нелюбовь к тому, что наши девчон-
ки подкачивают губы, покрывают тело татуировками и но-
сят короткие шорты. Правду говоря, и наши мужики были 
бы рады, если бы их женщины были поскромнее. Но у нас 
своя культура, у мигрантов — своя. И многие эксперты и по-
литики говорят, что иностранцы должны с этим считаться. 

— Русский народ — народ открытый и по-доброму от-
носится к людям другой национальности и другой веры, 
— говорит клирик Христорождественского кафедрально-
го собора, член областной Общественной палаты Виктор 
Архипкин. — Но акцент нужно делать на том, чтобы они 
уважали нашу открытость. Я думаю, что политику в отно-
шении мигрантов следует выстраивать так: если ты хочешь 
жить в нашей семье, то должен уважать наши традиции  
и нашу реальность. А не так, что мы тебя берём, а ты живи 
как хочешь, по своим правилам и по своему уставу. 

Встраиваться в регион
Примерно то же самое говорит заместитель председа-

теля Совета безопасности России Дмитрий Медведев, ко-
торый выступает за разумное, но жёсткое регулирование 
миграции. 

— Все, кто приезжает к нам трудиться, — говорит Медве-
дев, — должны соблюдать российские правила. 

Примером для всех иностранцев, въезжающих в Россию, 
могут служить итальянцы, которые тоже, в общем-то, при-
езжают к нам заработать. 

— У нас есть внутренний кодекс и свои корпоративные 
ценности, — говорил в своё время директор компании «Ин-
дезит» по взаимоотношениям с органами власти Гаэтано 
Казалайна. — И наша главная традиция — органично встра-
иваться в структуру того региона, где располагается пред-
приятие. За много лет для нас стало абсолютно естествен-
ным работать в постоянном диалоге с местной властью  
и сообществом и вместе находить такие решения, которые 
позволяют поддерживать друг с другом доброжелательные 
отношения. 

Притягательная область
Липецкая область, как отмечают все эксперты, — это 

один из самых привлекательных для гастарбайтеров реги-
онов России. Трудовые мигранты начали массово въезжать  
в Липецкую область в 2007 году. По среднегодовой стати-
стике, 49,5% гастарбайтеров работают в строительстве, 12% 
— в обрабатывающей промышленности и 6,8% — в сель-
ском хозяйстве. 

Во время пандемии, по информации Липецкстата, ми-
грационный поток в регион сократился в два раза — с 6 600 
до 3 280 человек. И хотя в 2023 году, по данным того же 
Липецкстата, миграционная убыль сменилась приростом, 
гастарбайтеров по-прежнему не так много, как накануне 
пандемии. Виктор Архипкин говорит, что особенно мало их 
стало в сёлах. 

— Раньше там спокойно можно было найти трудового 
мигранта, который помогал по строительству, — рассказы-
вает священник. — Сейчас, к сожалению, такой возможно-
сти мы не имеем. 

— Да, работников вообще нет, — сетует имам-мухтасиб 
Липецкой области Гусен Курбанов. — Многие из них ходят 
в наши молельные дома. И если раньше я в группу напишу, 
что нужно что-то сделать, люди придут, сделают — я даже 
не знал, кто приходил и когда. А сейчас пишут, смогут при-
йти только вечером, после работы, — свободных людей нет. 

Большинство трудовых мигрантов, которые приезжают 
в Липецк, — таджики. В этом году с января по май приехали 
453 человека, в то время как из Казахстана, Киргизии, Узбе-
кистана и Туркменистана в общей сложности 380. 

______________________________________
Текст: Виктор Унрау

Фото из архива «Первого номера» и пресс-службы 
Общественной палаты Липецкой области

 По данным Липецкстата, в январе-июне 2023 года в регион приехали 453 гражданина Таджикистана, 185 граждан Казахстана, 110 — Киргизии, 79 — Узбекистана и 6 — Туркменистана 
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ЖИТЬ В ЛИПЕЦКЕ

К 320-летию Липецка го-
родской Совет депутатов 
запустил новый проект 

«Жить в Липецке». В нём парла-
ментарии рассказывают о люби-
мых местах и точках притяжения  
в своих избирательных округах. 

Телефон для связи с депутатом:  

8-910-255-88-08 
написать в ВК

Станислав Каменецкий говорит, 
что долгая эпопея по спасению мо-
ста через железную дорогу по ули-
це Гайдара, который так важен для 
жителей округа, только что закон-
чилась: после переговоров РЖД пе-
ревесила свои коммуникации с ава-
рийного моста на две новые опоры, 
снизив тем самым вес путепровода. 
Риска обрушения моста уже нет. По-
сле небольшого ремонта он станет 
абсолютно безопасным. За свой счёт 
в этом году депутат отремонтиру-
ет мост по улице Карла Либкнехта.  
А взамен аварийного моста по улице 
40 лет Октября компания депутата 
построит новый. 

— Мост на новых сваях будет  
тех же размеров, что и существую-
щий. Целиком из металла. Сама по 
себе работа на финишном этапе зай- 
мёт две-три недели. За мэрией — 
уборка того, что мешает монтажным 
работам: расчистка лога от много-
летних залежей и вырубка поросли, 
— рассказывает депутат.  

Дворы в границах домов № 1 и 7 
по улице Шкатова, № 8 по улице 4-й 
Пятилетки, № 2 и № 4 по улице Гор-
няцкой депутат Каменецкий считает 
образцово-показательным в округе. 

— Жильцы домов участвовали во 
всех программах по благоустройству. 
За «депутатский миллион» и на ус-
ловиях софинансирования с мэрией 
тут появились детские площадки. 
Я очень благодарен губернатору за 
программу «Мой двор», по которой 
начали комплексно благоустраивать 
дворы. В прошлом году у дома № 8 
поставили огороженную металличе-
ской сеткой спортплощадку, — рас-
сказывает Станислав Каменецкий. 

Новая эпоха началась и для шко-
лы № 8. Здание 1936 года постройки 
реконструировали. За два года отре-
монтирован фасад, заменены кровля 
и все окна. Совместно с жителями 
депутат создал при образовательной 
школе музей воинской славы. 

— Школа обрела вторую жизнь 
ещё и потому, что там обновился 
педколлектив, который возглавил 
Андрей Мехов, человек с активной 
жизненной позицией. Если раньше 
школа набирала один первый класс, 
последние годы — по два-три пер-
вых класса, — подчёркивает Станис-
лав Каме-
нецкий. 

Избирательный округ № 32 
включает в себя Карьер, часть Со-
кола, садоводческие товарищества. 
В округе два центра общественного 
притяжения. И оба они — у домов 
культуры «Студёновский» и «Со-
кол». В последнее время эти обще-
ственные пространства получили 
новую жизнь. 

Теперь обустраивают всё, что ря-
дом. На Соколе в прошлом году от-
ремонтировали дорогу и тротуар на 
улице Ушинского, обновили сквер 
имени Ксении Константиновой. 
А в этом году кипит работа у ДК 
«Студёновский». Ремонтируют 
улицы 4-й Пятилетки и Орлов-
скую. На улице Шкатова наряду  

с обновлённой дорогой строят ещё  
и тротуары. 

— Мы не раз предметно рассма-
тривали ситуацию в округе с мэ-
рией, отдавая приоритет местам, 
которые никогда не видели благо-
устройства. Все такие программы 
рождаются в результате длительных 
согласований с органами власти, по-
иска источников финансирования, 
создания проектов и смет, поиска 
подрядчиков и контроля над ними, 
— отметил Станислав Каменецкий. 

Депутат по избирательному  
округу № 32 Станислав Каменецкий

СДЕЛАТЬ ДВОР ЛУЧШЕ 

ПРАЗДНИК В КАЖДЫЙ ДВОР 

ПАМЯТИ ГЕРОЯ 

На одной из трансформаторных подстанций округа 
№ 30 появится мурал – портрет героя Романа Попова. 
Об этом рассказал депутат округа Андрей Иголкин. 
Предварительная договорённость с художниками уже 
есть. Роман Попов родился 31 декабря 1980 года, в 1998 
году окончил школу № 69, затем отслужил в армии.  
С августа 2022-го добровольцем принимал участие  
в специальной военной операции. Погиб 3 октября во 
время боёв в Краснолиманском районе ДНР. Награждён 
орденом Мужества посмертно. В феврале этого года 
в гимназии № 69, где учился герой, была открыта 
мемориальная доска в его честь.

Как сделать двор лучше и сохранить то, что уже 
есть, в минувшие выходные обсуждали жители 
домов № 2, 4 по улице Чапаева и дома № 20 по 
улице Студёновской. На встрече присутствовали 
не только активные жильцы, но и глава города 
Евгения Уваркина и представители профильных 
департаментов. Как рассказал депутат по 
избирательному округу № 3 Олег Косолапов, 
основные вопросы обсуждения касались 
благоустройства: какие объекты можно разместить 
во дворе и как привести в порядок уже имеющуюся 
хоккейную коробку. Озвучили жители и ещё два 
вопроса: вода в подвале одного из домов  
и захламление контейнерной площадки мусором 
(трава, ветви деревьев), который приносят жители 
частного сектора. Глава города заверила, что будет 
лично контролировать ход их решения. 

Проект «Праздник в каждый двор», который 
реализуют члены Молодёжного парламента, 
приостановлен до следующего лета. Молодые 
парламентарии подвели его итоги. Подарить 
хорошее настроение детям и взрослым удалось  
в 19 дворах города. В проекте приняли участие 
более 650 липчан. Для горожан проводили 
увлекательные мастер-классы по робототехнике, 
устраивали детские праздники и кинопоказы под 
открытым небом.
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ПЛАТНОЕ МЕСТО
На час без оплаты можно оставить машину около 
поликлиники, школы или детского сада

П люсы и минусы создания платных парковоч-
ных мест обсудили в горсовете. Как рассказал 
парламентариям председатель департамента 

дорожного хозяйства и благоустройства Павел Зво-
нарёв, изменение парковочной политики позволит 
перераспределить автомобильные потоки в пользу об-
щественного транспорта и разгрузит дорожную сеть. 
Следовательно, и экстренные службы смогут опера-
тивнее прибывать на место вызова. Ещё один боль-
шой плюс — сокращение аварийно-опасных участков 
на выездах с прилегающих территорий и пешеходных 
переходах из-за неправильной парковки. Так как бу-
дут внедрены комплексы фото- и видеофиксации та-
ких нарушений.

Экономика парковки
Планируется, что платные парковки появятся  

в центре города на улицах: Сапёрной — 31 место, Ин-
тернациональной — 239, Зегеля — 73, Желябова — 109, 
Плеханова, включая площадь, — 106, Ленина — 102, 
Пролетарской — 44, Угловой — 52, на площади Лени-
на-Соборной — 74 места. Всего 830 парковочных мест. 

Работать они будут только в будние дни с 8:00 до 
20:00. Стоимость часа стоянки определена в 34 рубля. 
«Забывчивых» водителей, которые не оплатят стоянку 
до 23:59, ждёт штраф — 500 рублей.

В выходные и праздничные дни парковка бесплат-
ная. Также бесплатной она будет и в будни, если ма-
шина простоит не более 15 минут. На час без оплаты 
можно оставить машину около поликлиники, школы 
или детского сада. Жители домов, около которых будут 
организованы платные парковки, смогут оставлять там 
свой транспорт на льготных условиях. Годовой абоне-
мент обойдётся в 1 508 рублей. 

— Администрация города постарается предусмот-
реть все возможные способы оплаты. Это можно будет 
сделать через мобильное приложение, банковские сер-
висы, личный кабинет на портале или по СМС, — пояс-
нил председатель департамента дорожного хозяйства 
и благоустройства Павел Звонарёв. — Для некоторых 
категорий граждан предусмотрены льготы. Например, 
ветераны Великой Отечественной войны, участники 
СВО, многодетные семьи, инвалиды, экстренные служ-
бы смогут парковаться бесплатно. Бесплатной парков-
ка будет для электромобилей.

  ПАРКОВКА В ЦЕНТРЕ ГОРОДА 
БУДЕТ СТОИТЬ 34 РУБЛЯ В ЧАС. 
В ВЫХОДНЫЕ И ПРАЗДНИЧНЫЕ 

ДНИ ПАРКОВКА БУДЕТ 
БЕСПЛАТНОЙ

«

«

Борис Понаморёв,  
заместитель председателя Липецкого 
городского Совета депутатов: 
— Главная задача введения платных 
парковок — порядок, создание 
необходимых условий для движения 
общественного транспорта. Заезжаем 
на улицу Первомайскую, там из 

четырёх полос две всегда заняты припаркованными 
машинами. Это часто создаёт аварийные ситуации 
на дороге. Создание платных парковок — это 
действительно необходимость. Жители должны 
привыкать к культуре парковки. А результат должен 
быть такой, чтобы всё больше людей отдавали 
предпочтение общественному транспорту и чтобы 
он шёл быстрее, чем автомобиль. 

ГЛАВНОЕ — ПОРЯДОК

Льготный перечень
— Как будете идентифицировать автомобили инва-

лидов, въезжающих в зону платной парковки, у кото-
рых нет соответствующего знака, так как его выдача 
прекращена несколько лет назад? — сразу же задал 
вопрос депутат по избирательному округу № 18 Игорь 
Подзоров. 

— Такие автомобили будут останавливаться на ме-
стах для инвалидов. Через систему распознавания 
госзнака будем проверять, закреплён ли данный авто-
мобиль за инвалидом в федеральном реестре, — пояс-
нил Павел Звонарёв.

Депутат по избирательному округу № 3 Олег Косо-
лапов предложил ещё раз проработать список льгот-
ных категорий:

— Думаю, надо включить в число льготников, по-
мимо ветеранов Великой Отечественной, тружени-
ков тыла, несовершеннолетних узников концлагерей,  
и другие аналогичные категории. Также нужно освобо-

дить от оплаты парковки не только участников СВО, но  
и всех участников боевых действий, как это делается  
в других городах.

Закрыть проезд
Первый вице-спикер горсовета Борис Понаморёв по-

интересовался, что будет сделано для защиты жильцов 
домов в центре города: 

— Мы понимаем, что при создании такого инстру-
мента, как платное парковочное пространство, водитель 
в первую очередь будет искать бесплатное место где-то 
во дворе. Жители уже говорят, что есть определённые 
переживания по этому поводу. В связи с чем у меня во-
прос: в какой стадии находится нормативно-правовой 
акт, позволяющий установку шлагбаума во дворах, пре-
пятствующего проезду транспорта, водители которого 
там не проживают.

— Администрация города прорабатывает порядок 
предоставления субсидии для возврата части средств, 
затраченных на установку шлагбаума. То есть либо жи-
тели, либо какая-то сервисная компания устанавливает 
шлагбаум за свой счёт, после чего обращается в адми-
нистрацию за возмещением затрат до 90%, — пояснил 
заместитель председателя департамента развития тер-
ритории Алексей Тихомиров.

— Прошу в течение месяца этот порядок доутвердить, 
чтобы 15 октября чётко понимать, как этот инструмент 
будет работать. Чтобы мы, депутаты, могли взаимодей-
ствовать и с жителями, и с управляющими компания-
ми, — обратился Борис Понаморёв к представителям 
мэрии. — Необходимо синхронизировать работу по ор-
ганизации платных парковок с установкой шлагбаумов 
во дворах.

Большой брат следит за тобой
Депутат по избирательному округу № 2 Сергей Сазо-

нов поинтересовался, кто будет следить за соблюдением 
правил парковки. Будут ли это стационарные комплек-
сы фиксации или, как в Москве, — «человек с планше-
том», который фиксирует нарушения.

Вице-мэр Николай Дергунов пояснил, что планиру-
ется установка стационарных комплексов, которые бу-
дут фиксировать как время нахождения транспортного 
средства в зоне платной парковки, так и нарушения пра-
вил дорожного движения. Всё это оперативно отраба-
тывается совместно с ГИБДД. 46 таких комплексов уже 
установлены в зонах организации платных парковок.

Павел Звонарёв пояснил, что оператором платных 
парковок будет выступать управление главного смотри-
теля города. А все доходы поступят в городской бюджет. 

— Предполагаемые доходы на старте проекта при 
30% загруженности парковок составят 2,3 млн рублей, 
штрафы за неоплату парковки — 117 тысяч, — расска-
зал Павел Звонарёв. — Затем эти средства направят на 
развитие общественного транспорта, обслуживание сто-
янок, благоустройство общественных пространств и ре-
монт дорог.

Решение о дате начала работы платных парковок 
пока ещё не принято. 

________________________
Текст: Марина Костюк

Фото: пресс-служба горсовета  
и из архива «Первого номера»
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Профессор Михаил Бала: 

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

В ЭТОМ СЕЗОНЕ ЖДУТ ШТАММЫ ГРИППА:  
ДВА ГРУППЫ А — ЭТО H1N1, ИЛИ СВИНОЙ ГРИПП,  

И H3N2 — ГОНКОНГСКИЙ ГРИПП; ЕЩЁ ДВА ШТАММА 
ИЗ ГРУППЫ В: «ВИКТОРИЯ» И «ЯМАГАТА»

«
«

ГОТОВЫ К ЛЮБОМУ 
РАЗВИТИЮ СОБЫТИЙ 

Одни эпидемиологи прогнозиру-
ют новую волну коронавирусной 
инфекции. Другие утверждают, 

что в этом году будет свирепствовать 
грипп, и он окажется намного серьёзнее, 
чем COVID-19. Чего стоит опасаться на 
самом деле и поможет ли вакцинация? 
На эти и другие вопросы «Первому но-
меру» ответил доктор медицинских 
наук инфекционист Михаил Бала.

Сезонный рост
— Михаил Анатольевич, заболевае-
мость ковидом в России за прошед-
шую неделю возросла почти на 50%, 
а число госпитализаций увеличилось 
на 39,6%. Об этом сообщает феде-
ральный оперштаб по борьбе с ин-
фекцией. Как обстоят дела в Липец-
ке?

— Подъём заболеваемости респира-
торными инфекциями ежегодно начи-
нается со второй половины июля. Люди 
едут отдыхать на море, где к этому вре-
мени складываются благоприятные ус-
ловия для размножения вирусов и бак-
терий — тепло и влажно. Оттуда везут 
домой и традиционные летние кишеч-
ные инфекции, и респираторные. Диа-
гностика у нас в основном синдромная, 

то есть по наличию симптомов ставится 
соответствующий диагноз. Кто-то пере-
болел в лёгкой форме, поэтому никуда 
не обращался. У кого-то просто подня-
лась температура, его полечили, и па-
циент быстро выздоровел. И только тех,  
у кого была тяжёлая форма заболева-
ния, обследовали. Поэтому точные циф-
ры назвать невозможно. Но, исходя из 
имеющихся данных, можно сказать, что 
ситуация с COVID-19 в нашем регионе 
относительно стабильная. Никакого ка-
тастрофического всплеска или тяжёлых 
форм не наблюдается.

Уровень иммунитета вырос
— Некоторые иммунологи считают, 
что осенью в России возникнет новая 
волна COVID-19, которая частично 
будет вызвана вариантом «омикро-
на», названного «эрисом». Насколько 
велика угроза повторения пандемии? 

— За последних четыре года, с нача-
ла коронавирусной пандемии, прошли 
интересные процессы и в заболеваемо-
сти, и, соответственно, в популяционном 
иммунитете. Они параллельно продол-
жаются до сих пор. За счёт ковида состо-
ялась массивная стимуляция всего на-
селения планеты, в результате уровень 

— Необходимость вакцинации групп 
риска по-прежнему актуальна как от ко-
вида, так и от гриппа. Причём одна при-
вивка другой никак не противоречит — 
разные антигенные структуры. Поэтому 
людям с хроническими заболеваниями, 
лицам старше 60 лет нужно пройти вак-
цинацию. Прививки против гриппа и ко-
вида можно проводить в один день.

Мутирующий вирус
— Вирус COVID-19 постоянно мутиру-
ет. Изменилась ли схема лечения ко-
ронавирусной инфекции или она оста-
лась прежней, как и три года назад?

— Произошло несколько кардиналь-
ных изменений. Ушли от массового на-
значения большого количества анти-
биотиков, от многих неэффективных 
противовирусных средств, от раннего 
перевода на ИВЛ. Сейчас появились 
новые препараты и новые подходы  
в лечении. Однако возможности интен-
сивной терапии, реанимации упирают-
ся в аппаратные возможности той или 
иной больницы. В первую очередь это 
касается экстракорпоральной мембран-
ной оксигенации — метода насыщения 
крови кислородом при развитии тяжё-
лой острой дыхательной недостаточно-
сти. Оборудование дорогостоящее, и его 
количество ограничено. 

— А симптоматика ковида тоже из-
менилась? 

— Нет. Но её проявления могут быть 
разными. Всё зависит от разновидности 
вируса. Последние штаммы коронави-
руса дают менее тяжёлую клинику, но 

имеют более выраженный катаральный 
синдром (лёгкое проявление простуд-
ных инфекций, когда воспаляется толь-
ко слизистая оболочка. — Прим. ред.).

— Можно ли сегодня отнести корона-
вирус к сезонным заболеваниям?

— Пока нет. Это произойдёт, но когда 
— неизвестно. Есть несколько настора-
живающих моментов: велико разнообра-
зие штаммов, и они внезапно появляют-
ся в разных районах мира. Мы никогда 
раньше не видели такого многообразия 
у природных вирусов. Причём новые 
штаммы ведут себя отлично от своих 
предшественников и могут обходить 
иммунную защиту против предыдущих 
вирусов.

— Если вирусы постоянно мутируют 
и «учатся» обходить защитный ба-
рьер, как тогда определяется состав 
вакцины на предстоящий сезон? 

— Есть такое выражение: «Генера-
лы всегда готовятся к прошедшей вой-
не». Вакцины делают на основании тех 
штаммов, которые уже были выявлены. 
К тому же идёт примерное прогнозиро-
вание, какой штамм вируса будет доми-
нировать. Но совпадёт ли этот расчёт на 
100% с тем, что будет, гарантировать ни-
кто, конечно, не может.

неспецифического противовирусного 
иммунитета вырос. Поэтому по некото-
рым болезням мы даже наблюдаем сни-
жение заболеваемости. Например, все 
эти годы у нас была спокойная ситуация 
по гриппу. Да, плюсом стали противо- 
эпидемиологические меры: ношение 
масок, ограничение массовых мероприя-
тий. Сейчас теоретически возможен рост 
по гриппу, но уровень противовирусно-
го иммунитета у населения достаточно 
высок. К тому же система здравоохране-
ния региона готова к любому развитию 
событий как по гриппу, так и по ковиду.

— Если риск повторения пандемии 
2020–2021 годов минимален, нужно 
ли сегодня прививаться от COVID-19 
или гриппа?

Если хочешь быть здоров
— По предсказанию специалистов 
ВОЗ, конец 2023-го и начало 2024-го 
могут быть омрачены сразу четырь-
мя новыми штаммами гриппа, и при 
этом заболевание, которое они ста-
нут вызывать, будет даже тяжелее, 
чем ковид. Есть ли сегодня опасность 
новой гриппозной пандемии?

— В этом сезоне ожидают четыре 
штамма гриппа: два группы А — это H1N1, 
или свиной грипп, и H3N2 — гонконгский 
грипп; ещё два штамма из группы В: 
Victoria («Виктория») и Yamagata («Яма-
гата»). Насколько они будут тяжёлыми, 
покажет время. Но у нашего населения 
определённый фоновый иммунитет уже 
существует. Причём, если человек в про-
шлые годы прививался, то его уровень 
иммунитета будет выше. Прививка от 
гриппа — это спасение не только от грип-
па. Идёт повышение противовирусного 
иммунитета, который позволит частично 
обезопасить и от других вариантов респи-
раторных вирусов. Первые партии вакци-
ны от гриппа уже поступили в Липец-
кую область. Регион начал прививочную 
кампанию ещё в конце августа, одним 
из первых в стране. Противогриппозная 
вакцина двух видов: четырёхвалентная 
«Ультрикс Квадри» и трёхвалентная «Со-
вигрипп» — они хорошо зарекомендова-
ли себя в последние годы. Данные вак-
цины легко переносятся и дают стойкий 
иммунитет на весь эпидсезон. В Липец-
кой области осложнения на их введение 
не регистрировались. Всего планируется 
привить 700 тысяч жителей области, то 
есть около 70% населения региона. 



19 сентября 2023 года № 37 (461) 9АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

ИНФЕКЦИИ НИКОГДА  
НИКУДА НЕ УХОДЯТ. ВСЕГДА 

ЕСТЬ ОПАСНОСТЬ, ЧТО СТАРАЯ 
ИНФЕКЦИЯ ВЕРНЁТСЯ,  

А НОВАЯ МОЖЕТ ПОЯВИТЬСЯ

«

«

Мифы ковидной пандемии
— В период пандемии коронавируса, когда мно-
гие страны вводили жёсткие требования по массо-
вой самоизоляции, вакцинации, Швеция избрала 
другую стратегию. В стране не ввели полноцен-
ного локдауна, а прививочная кампания носила 
рекомендательный характер. Однако избыточная 
смертность там была ниже. Почему?

первую очередь вирус убивал тех, кто имел хронические за-
болевания. Абсолютно здоровых среди погибших не было. А 
вот людей с вредными привычками и хроников — достаточ-
но. Прежде всего это кардиобольные, с декомпенсирован-
ными нефрологическими процессами, с эндокринной пато-
логией: диабетом, ожирением, патологией надпочечников. 

Болезни из прошлого
— В последнее время всё чаще появляются новости 
об очагах чумы, сибирской язвы и других инфекци-
онных вспышках, которые, как считали многие, ушли 
в прошлое. Насколько это серьёзно? Или нас просто 
пугают?

— Инфекции никогда никуда не уходят. Всегда есть 
опасность, что старая инфекция вернётся, а новая может по-
явиться. На сегодняшний день у нас официально исчезнув-
шей считается только натуральная оспа. И то это утверж-
дение под вопросом, потому что оспа обезьян по клинике 
схожа с человеческой. Что касается сибирской язвы, эта бо-
лезнь в своё время была практически во всех регионах. Скот 

погибал, его захоранивали. Где-то соблюдались правила 
захоронения, где-то — нет. Споры сибирской язвы жизне-
способны 100 лет и более. Поэтому, если какая-то корова на 
пастбище набрела на участок, подвергшийся заражению из 
вскрывшегося могильника, она заболеет. А дальше всё за-
висит от порядочности её хозяина: утилизирует ли он жи-
вотное или «по-тихому» попробует продать. Что касается 
чумы, то по южным границам России стоит сеть противо-
чумных станций. Они отслеживают уровень размножения 
грызунов, которые являются переносчиками. Если там при 
хорошем урожае начинается падёж в популяции грызунов 
— это тревожный сигнал.

Вакцинацией по кори
— Случаи заболевания корью выявлены едва ли не 
в каждом регионе страны, Липецкая область не стала 
исключением. С чем связан рост? 

— Тут никакого секрета нет. Когда уничтожается приви-
вочная работа, то все инфекции, контролируемые плановой 
вакцинацией, начинают расти, причём в геометрической 
прогрессии. На Украине прививочную работу практиче-
ски полностью уничтожили ещё в 2016 году. В результате 
возросшего оттуда потока людей и наличия у нас опреде-
лённого количества непривитых (антиваксеры, некоторые 
этнические группы) мы получаем очаги на территории на-
шей страны. Исправить ситуацию поможет обязательная 
вакцинация. 

____________________________
Беседовала Марина Костюк

Фото: Сергей Паршин

700 тысяч  
жителей региона 
планируется привить от 
гриппа

4 штамма  
гриппа, по прогнозам 
ВОЗ, будут доминировать 
в этом сезоне

61,5 тысячи  
доз вакцины «Спутник Лайт» 
закуплено для вакцинации 
пациентов из групп риска 86,7% населения,  

по данным регионального 
Роспотребнадзора, имеют 
иммунную защиту против 
COVID-19

— То, что происходит в европейских странах, несопоста-
вимо с тем, что происходит у нас. Прежде всего, по прин-
ципам построения медицинской службы и статистического 
учёта. Например, во Франции умерших больных не вскры-
вают. Это делают только по требованию полиции. То есть, 
если врач поставил какой-то диагноз, его никто не будет 
опровергать. Это влияет на истинную статистику. Если го-
ворить о принципах оказания помощи, то европейская мо-
дель медицины — это крупные госпитали. А амбулаторная 
помощь, мягко говоря, оказывается по принципу: лечение 
нужно не всем. Когда там были переполнены госпитали, кто 
и от чего умирал дома, никто не знает. А если это были ми-
гранты, то тут вообще говорить нечего. Поэтому отчитать-
ся отчитались, но что там было на самом деле, неизвестно.  
Я думаю, они и сами не знают реальных цифр.

— Одно время активно распространялся миф, что ко-
ронавирус в первую очередь бил по приверженцам 
здорового образа жизни. А вот курильщики и люби-
тели спиртных напитков, даже если и заболевали, то 
переносили вирус в лёгкой форме и без серьёзных ос-
ложнений. Это правда?

— На основании тех историй болезни, которые ко мне 
попадали на экспертизу, я могу сказать, что всё наоборот: в 

 В Липецкую область поступила противогриппозная вакцина двух видов:  
 четырёхвалентная «Ультрикс Квадри» и трёхвалентная «Совигрипп» 

 Людям с хроническими заболеваниями, лицам старше 60 лет нужно пройти вакцинацию от гриппа и COVID-19 
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СОВЕТЫ ОТ НОТАРИУСА
На вопросы липчан отвечает нотариус Александр Поляков

« «ВЛАДЕНИЕ, ПОЛЬЗОВАНИЕ И РАСПОРЯЖЕНИЕ 
ОБЩИМ ИМУЩЕСТВОМ ОСУЩЕСТВЛЯЮТСЯ  

ПО ОБОЮДНОМУ СОГЛАСИЮ СУПРУГОВ

В целях реализации государственной 
политики по обеспечению липчан 
бесплатной юридической помощью 

Липецкая областная нотариальная палата 
подготовила ответы на вопросы горожан. 

Если брат не платит  
за квартиру
Вопрос: Мы с братом являемся соб-
ственниками квартиры. Брат не про-
живает там, не платит за квартиру. 
Могу ли я каким-то образом через 
нотариуса заставить его продать мне 
долю квартиры?

Ответ: Заставить брата продать вам 
свою долю на основании того, что вы 
являетесь собственниками квартиры 
и брат не проживает в ней, нельзя. Все 
участники гражданско-правовых отно-
шений свободны в заключении договора. 
Они обязаны заключить договор только  
в случаях, если это прямо предусмотре-
но законом или если они добровольно 
приняли на себя такое обязательство. До-
бровольным обязательством заключить 
договор является, например, заключение 
предварительного договора, в котором 
устанавливается обязанность в будущем 
заключить основной договор. В некото-
рых случаях допускается понуждение  
к заключению договора. Так, понуждение 
применимо, если одновременно суще-
ствуют следующие условия: заключение 
договора обязательно для этой стороны 
(например, заключение предварительно-
го договора) и имеют место факты, сви-
детельствующие об уклонении этой сто-
роной от заключения договора.

Условия договора определяются так-
же по усмотрению сторон, кроме случа-
ев, когда содержание соответствующего 
условия предписано законом или ины-
ми правовыми актами. В договоре куп-
ли-продажи недвижимого имущества 
существенным условием является цена 

договора, продавец и покупатель сво-
бодно договариваются о стоимости 

имущества. Принуждение к указа-
нию цены договора, которая будет 

выгодна только одной сторо-
не, неприемлемо и приведёт  

к признанию договора не-
действительным.

Нотариус будет 
удостоверять до-

говор куп-
ли-про-

д а -

жи доли в праве собственности на 
недвижимое имущество, так как для 
продажи такой доли предусмотрена обя-
зательная нотариальная форма. Но ка-
ких-либо рычагов воздействия на стороны 
договора при определении ими условий 
договора нотариус не имеет. Удостоверяя 
договор, нотариус проведёт предусмотрен-
ную законом процедуру, которая обеспе-
чит законность сделки и соблюдение прав 
тех, кто участвует в ней.

Сохранность завещания
Вопрос: Я сделала завещание. Один 
экземпляр находится у меня. Другой 
остался у нотариуса. Если что-то слу-
чится с нотариусом, что будет с доку-
ментами, которые у него хранятся?

закона обязана в соответствии с прави-
лами хранения нотариальных докумен-
тов в нотариальном архиве обеспечить 
организацию хранения, комплектования, 
учёта и использования переданных но-
тариальных документов. При этом нота-
риальная палата вправе выдавать копии 
нотариальных документов, в том числе 
в электронной форме, а также архивные 
справки из нотариального архива. В этом 
случае копия нотариального документа, 
выданная из нотариального архива нота-
риальной палатой, имеет силу дубликата 
нотариального документа.

Таким образом, нотариальный доку-
мент, в том числе завещание и другие 
документы, которые должны храниться 
у нотариуса в бумажном виде, просто не 

согласие другого супруга необходимо 
для заключения одним из супругов сле-
дующих сделок: по распоряжению иму-
ществом, права на которое подлежат го-
сударственной регистрации; сделки, для 
которой законом установлена обязатель-
ная нотариальная форма; сделки, под-
лежащей обязательной государственной 
регистрации. В основном это случаи, ког-
да супруги распоряжаются недвижимым 
имуществом, так как право собственно-
сти на недвижимое имущество, переход 
права собственности на недвижимость 
к покупателю по договору продажи не-
движимости подлежат государственной 
регистрации. В связи с этим для прода-
жи, дарения, сдачи в аренду одним из 
супругов совместно нажитого недвижи-
мого имущества требуется нотариально 
удостоверенное согласие другого супруга.

Право на автомобиль не подлежит го-
сударственной регистрации. Поэтому при 
совершении одним из супругов сделки по 
распоряжению автомобилем, если он яв-
ляется общим имуществом супругов, со-
гласие другого супруга предполагается. 
Тем не менее с учётом того, что стоимость 
автомобилей иногда превышает стои-
мость недвижимого имущества, а супруг, 
чьё согласие предполагается, может быть 
и не согласен, целесообразно настоять на 
получении нотариально удостоверенного 
согласия.

_________________________________
Текст предоставлен Липецкой областной  

нотариальной палатой
Фото с сайта freepik

Ответ: Вопросы хранения нотариаль-
ных документов чётко и детально урегу-
лированы законом. В первую очередь но-
тариус обязан обеспечивать сохранность 
нотариальных документов как на бумаж-
ном носителе, так и в электронном виде  
в соответствии с установленными зако-
ном сроками их хранения либо до переда-
чи их в нотариальный архив нотариаль-
ной палаты, членом которой он является.

Нотариальные документы нотариу-
са, занимавшегося частной практикой, в 
случае его освобождения от полномочий 
по решению суда либо прекращения пол-
номочий в связи с его смертью в обяза-
тельном порядке передаются специально 
создаваемой комиссией в нотариальную 
палату, членом которой являлся нотари-
ус. Исключение из этого правила установ-
лено в отношении наследственных и де-
позитных дел, производство по которым 
нотариусом не окончено. В этом случае 
неоконченные наследственные и депо-
зитные дела передаются нотариусу, ко-
торый определён приказом Управления 

юстиции по Липецкой области по согла-
сованию с нотариальной палатой.

В свою очередь нотари-
альная палата в 

с и л у 

может затеряться ни при каких обсто-
ятельствах. А по всем вопросам, каса-
ющимся розыска нотариальных доку-
ментов, нужно обращаться в Липецкую 
областную нотариальную палату.

Получить согласие  
на продажу 
Вопрос: Мы собираемся купить по-
держанный автомобиль. У продавца 
есть супруга. Нужно ли от неё нотари-
альное согласие на продажу автомо-
биля?

Ответ: По общему правилу имуще-
ство, нажитое супругами в период брака, 
является их совместной собственностью, 
если брачным договором не предусмо-
трено иное.

Владение, пользование и распоряже-
ние общим имуществом супругов осу-
ществляются по обоюдному согласию 
супругов. При этом предполагается, что 
при совершении одним из супругов сдел-
ки по распоряжению общим имуществом 
с у п ру г о в он действует с согласия 
другого супруга. Нотариаль-
н о удостове-
рен -
ное 
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О ВОЙНЕ Я ЗНАЮ 
НЕ ПО КНИЖКАМ 
К 100-летию участника Великой Отечественной войны  
Ивана Кузнецова

Н аше небезразличное отношение 
к памяти прошлого, к передаче 
исторических фактов потомкам 

сейчас важно как никогда. Необходимо 
особенно трепетно относиться к личным 
архивным документам ветеранов Вели-
кой Отечественной войны. Случилось так 
и с документами героя той войны, вете-
рана труда и краеведа Ивана Ивановича 
Кузнецова, чей вековой юбилей мы от-
мечаем в этом году. После смерти Ивана 
Ивановича соседи в 2018 году обнаружи-
ли его документы бесхозными и решили 
сдать в архив.

Стрелок-радист
Иван Кузнецов родился 21 сентября 

1923 года в селе Карамышево Грязин-
ского района в семье рядовых сельских 
тружеников. В 1939 году был принят 
учеником школы фабрично-заводского 
ученичества Новолипецкого металлур-
гического завода. Уже в мае 1941-го Иван 
— токарь в центральной лаборатории за-
вода № 61.

В июле 1941 года Ивана Кузнецова 
призвали в ряды Рабоче-крестьянской 
Красной армии. 17-летнего юношу за-
числили в 379-й запасной полк, бази-
ровавшийся в Пензе. Осенью он вместе 
с сослуживцами помогал крестьянам 
села Чемодановка Пензенской области  
в уборке урожая. 

В конце года юношу отправили 
учиться в Куйбышевское военное учи-
лище связи. В 1943 году, когда немец-
кие войска предприняли очередную 
попытку наступления, всех курсантов 
отправили в действующую армию. Иван 
зачислен стрелком-радистом в 14-ю 
гвардейскую авиадесантную бригаду  
в город Киржач Владимирской области. 
В июле 1943-го его отправили на фронт  
в составе отдельного батальона связи. 
Он прошёл фронтовыми дорогами Смо-
ленщины, Белоруссии, Польши, Восточ-
ной Пруссии. Победу 22-летний Иван 
Кузнецов встретил в Берлине.

Награждён орденами Красной Звез-
ды, Отечественной войны II степени, тре-
мя медалями «За отвагу», медалями «За 
взятие Кёнигсберга», «За взятие Берли-
на», «За победу над Германией», получил 
пять благодарностей от Верховного Глав-
нокомандующего.

Окопная правда войны
Что пришлось пережить в те огнен-

ные годы войны советскому народу, 
будь то фронтовики или оставшиеся  
в тылу соотечественники, сейчас мы су-
дим по их воспоминаниям и рассказам. 
Иван Иванович в годы войны вёл запи-
си, которые в мельчайших подробно-
стях описывают ужасы тех лет. В Госу-
дарственном архиве новейшей истории 
и документов по личному составу Ли-
пецкой области (ГАНИДЛС ЛО) береж-
но хранятся мемуары Кузнецова. 

Помимо подробных документальных 
фронтовых записей, связист и разведчик 
Иван Кузнецов писал стихи. Читая их, 
ощущаешь, что каждая строчка выстра-
дана, каждое слово словно «припеча-
тано» на нужное место. На обложке те-
тради со стихами подписано: «Собирала 
стихи сестра Кузнецова Мария Иванов-
на, труженица тыла, ветеран труда…». 

А вот одно из стихотворений Ивана 
Ивановича — «Перед атакой» (ОКУ «ГА-
НИДЛС ЛО». Ф.2650. Оп.15. Д.9. Л.4.): 

И мы лежали вдоль кювета, 
У самой смерти на краю,
Сигнала ждали до рассвета,
И знал: погибнуть мог я в том бою.

Гул раскалённого металла 
Летел над самой головой,
И нам в окопах ясно стало, 
Что начинаем снова бой.

И вот ракета вверх взлетела, 
Я не могу забыть того,
Как пуля, что ко мне летела, 
Попала в друга моего.
И в том бою, забыв о боли, 
В пылу окопов и траншей,
Друг друга били и кололи
Похожих на себя людей.

Я был солдатом в батальоне
И всю войну в любом бою,
Всегда в смертельном медальоне
Носил фамилию свою.

На Липецком тракторном
После демобилизации в июне 1947 

года Кузнецов работал заведующим 

кадрами исполкома Молотовского рай-
совета (ныне Усманский район). После 
учёбы на курсах мастеров производ-
ственного обучения трудился мастером 
в школе ФЗО № 8. 

С 1952 года Иван Иванович — на Ли-
пецком тракторном заводе. Сначала 
мастером в литейном цехе, потом слеса-
рем, наладчиком оборудования. В 1959 
году Иван Иванович окончил Липецкий 
машиностроительный техникум и пе-
решёл в сталелитейный цех инженером 
по технике безопасности, затем — инже-
нером-конструктором в отдел главного 
энергетика. Награждён медалью «Вете-
ран труда».

Огненные строки мемуаров
Все рукописи Ивана Ивановича Кузне-

цова связаны с военным лихолетьем. В его 
мемуарах вся та боль, которую пришлось 
испытать советскому воину. Завершить 
повествование о рядовом солдате, которых 
в те годы было десятки тысяч, хотелось 
бы ещё одним стихотворением Кузнецова  
«О войне я знаю не по книжкам» (ОКУ 
«ГАНИДЛС ЛО». Ф.2650. Оп.15. Д.9. Л.10.):

« «КУЗНЕЦОВ ПРОШЁЛ ФРОНТОВЫМИ ДОРОГАМИ 
СМОЛЕНЩИНЫ, БЕЛОРУССИИ, ПОЛЬШИ, ВОСТОЧНОЙ 

ПРУССИИ. ПОБЕДУ ВСТРЕТИЛ В БЕРЛИНЕ

О войне я знаю не по книжкам,
Её следы в висках моих седин.
Помню, я ещё совсем мальчишкой — 
В сорок пятом штурмовал Берлин. 

До него дойти было непросто, 
Каждый день вступая в новый бой,
Мы дрались за каждый перекрёсток, 
Постоянно жертвуя собой.

И почти совсем не отдыхали 
На крутых дорогах фронтовых, 
А когда друзей своих теряли, 
Часто в бой ходили за двоих.

Их в земле лежать осталось много. 
Перед ними голову склонив, 
Я прошу вас, не судите строго 
Лишь за то, что я остался жив.

В этой адской битве безрассудной 
И огне прожитых мною дней
Умереть совсем было не трудно — 
Пережить было куда трудней.

Злая пуля нас не выбирала, 
Их для всех хватало у войны.
Если смерть случайно миновала, 
В этом нет совсем моей вины. 

Всю войну был рядовым солдатом.
Пусть мой чин был вовсе не велик,
Я дошёл до Эльбы в сорок пятом, 
За Победу орден получил.

_______________________________
Текст: ведущий археограф  

ОКУ «ГАНИДЛС ЛО» Маргарита Куприна
Фото: ОКУ «ГАНИДЛС ЛО»

 Иван Кузнецов. Не ранее 1943 г. ОКУ «ГАНИДЛС ЛО» 

 Дорогами войны. Фото: Иван Нарциссов. ОКУ «ГАЛО» 
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В небе над Онежским озером состоялась и моя очная встре-
ча с бывшими американскими союзниками. До этого я 
сталкивался с ними в Германии, в небе которой мы нес-

ли свою боевую вахту. Наш маршрут во время взлёта проходил 
над аэродромом Темпельхоф в американской оккупационной 
зоне. От Фалькенберга, где мы базировались, до Темпельхофа 
чуть больше сотни километров. И в воздухе, и на земле мы 
всё время видели массу транспортных самолётов. Вместо крас-
ных, как у нас, звёзд, тоже звёзды, но белые, фюзеляж и кры-
лья в оливковой раскраске. 

Уже тогда американские самолёты нагло нарушали режим 
воздушного пространства в советской зоне, сбрасывали над 
Восточным Берлином пропагандистские листовки. 

По ночам банды фашиствующих молодчиков, окопавшие- 
ся в западных секторах, проникали в демократический Бер-
лин, били витрины, пытались устраивать демонстрации. Мы 
хорошо знали, что в руководстве беспорядками деятельное 
участие принимали представители американских оккупаци-
онных властей. Однако до откровенного столкновения дело 
не доходило — командования как-то договаривались между 
собой. 

В тот майский день в воздушном пространстве была обна-
ружена неопознанная цель, которая приближалась к охраня-
емому объекту. По тревоге я был поднят на перехват. Метео-
условия сложные — низкая облачность буквально придавила 
аэродром. 

Штурман полка с земли подавал мне короткие, отрыви-
стые команды, стараясь навести на цель. Расстояние сокраща-
лось медленно, будто мой истребитель завяз в облаках. Звучит 
команда: «Включить форсаж!» — «Понял!» Выхожу на так 
называемый «боевой потолок», а цели всё нет. Из динамика 
звучит новое указание: «Довернитесь, вправо на пять, цель 
впереди, на удалении десять, в облаках» — «Есть!» 

Вывел он меня почти идеально. Впереди по курсу показа-
лась цель — белёсая точка на северо-западе. Американский са-
молёт-разведчик шёл с погашенными аэронавигационными 
огнями. Докладываю об обнаружении цели. 

Слышу с земли: «Атакуйте, разрешает «Земля». Занимаю 
наиболее выгодное положение, имитирую начало атаки, но 
не тут-то было! Противник энергично рванул вправо и вверх, 
пытаясь сорвать мою атаку, и вовсе не думает уходить с курса. 
Помню, что тогда мысли сосредоточились на одном — преду-
гадать его следующий манёвр. И ведь угадал! Надо уметь ви-
деть в воздушном бою, знать, куда и зачем идёшь, чувствовать 
противника.

Когда цель снова дёрнулась вправо, она лишь лучше впи-
салась в ромбики прицела. Даю предупредительный залп. 

Из книги воспоминаний полковника  
ВВС СССР Виктора Климова 

Боевой лётчик 
7 сентября исполнилось бы 100 лет со дня 
рождения почётного гражданина Липецка Виктора 
Николаевича Климова. В 1938-м, впервые попав 
в Липецк, куда переехала его семья, 15-летний 
Виктор на всю жизнь полюбил этот зелёный 
красавец город на берегу реки Воронеж и считал 
себя липчанином.  
Ещё подростком, курсантом Липецкого аэроклуба, 
он решил связать свою жизнь  
с авиацией, с небом, с защитой Отечества. 
Выбор не случаен: военная профессия была 
наследственной в роду Виктора. Отец Николай 
Фёдорович Климов — храбрый офицер, 
прошедший всю Гражданскую войну, командир 
пулемётной роты. Родные дяди по материнской 
линии, Иван и Григорий Безковы, тоже были 
офицерами: один — Рабоче-крестьянской Красной 
армии, второй — Русской императорской. И 
до этого на протяжении без малого трёх веков 
Безковы верой и правдой служили России. 
В годы Великой Отечественной Виктор 
Николаевич, курсант Борисоглебской 
авиационной школы пилотов имени Чкалова, 
служил в полку боевого применения, проходил 
боевую стажировку.  
Дальнейшая воинская служба Климова тесно 
связана с одной из элитных частей ВВС СССР: 
63-м (позже 641-м) Виленским гвардейским 
истребительным авиационным ордена Кутузова 
полком. В нём служили такие асы, как Александр 
Числов (21 победа), Александр Воронько 
(20 побед), Александр Шишкин (20 побед),  
легендарный Алексей Маресьев (11 побед), — 
всего 12 Героев Советского Союза! Командовал 
дивизией Герой Советского Союза Алексей 
Катрич, совершивший 11 августа 1941 года 
первый в мире высотный таран. Катрич уделял 
особое внимание подготовке молодых пилотов, 
сам демонстрировал им комплекс фигур высшего 
пилотажа. Именно у этих асов лётчик Климов 
учился искусству воздушного боя, оттачивал своё 
лётное мастерство.  
Представление к первой боевой награде гвардии 
старшего лейтенанта Климова — медали «За 
боевые заслуги» (1951) — подписано первым 
трижды Героем Советского Союза Александром 
Покрышкиным, будущим маршалом авиации, 
командовавшим в ту пору 88-м истребительным 
авиационным корпусом ПВО.  
В 1959 году после окончания Липецких высших 
лётно-тактических курсов командир эскадрильи 
Виктор Климов был назначен старшим 
инспектором-лётчиком 95-й авиационной 
истребительной дивизии 26-й воздушной армии 
Белорусского военного округа.  
В 1961-м Виктор Николаевич вышел в запас  
и начал гражданскую трудовую деятельность, 
в том числе в родном для него Липецком 
аэроклубе и областном отделении ДОСААФ.  
Два десятилетия он трудился в городском 
Совете ветеранов войны и труда, отдав много 
сил и энергии защите интересов ветеранов 
и патриотическому воспитанию молодёжи. 
Не сосчитать, сколько молодых липчан 
уходили служить в армию с его тёплыми 
напутственными словами. 
Виктор Николаевич пользовался в Липецке 
авторитетом и уважением, являясь старшим 
другом и мудрым наставником для людей разных 
возрастов и профессий. Липецкой земле он 
посвятил немало восторженных поэтических 
строк, сочинив и неофициальный гимн города — 
«Липецкий марш».  
Виктор Николаевич думал об издании книги 
воспоминаний о годах детства и молодости, 
службе в авиации, друзьях-однополчанах.  
В «Первом номере» впервые опубликован 
фрагмент из готовящихся к изданию 
воспоминаний Климова. Они посвящены 
актуальной и сегодня теме воздушного 
противостояния советской и американской 
авиаций.  
Тогда, в годы холодной войны, как её называли 
политики, самая настоящая горячая война 
происходила в небе по всему периметру границ 
СССР.

_________________________________ 
Текст: Сергей Голани

Виктор Долгих,   
председатель Липецкого городского Совета 
ветеранов:  
— Виктор Николаевич Климов был 
представителем великого поколения 
советских людей, которое одержало 
Победу над фашистской Германией, 

восстановило разрушенное войной народное хозяйство 
и создало великую мировую космическую державу: 
Советский Союз! Работать и общаться с ним было большой 
честью и радостью. Для молодёжи Виктор Николаевич был 
мудрым учителем и ярким живым примером служения 
нашему Отечеству. 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬ ВЕЛИКОГО ПОКОЛЕНИЯ

Только после этого нарушитель резко развернулся в сторону 
границы. Сопроводил его, доложил на землю как положено. 
Оттуда доносятся довольные интонации: «Молодец, номер 
такой-то, иди на привод, эшелон такой-то», — это уже не 
штурман, а сам командир полка Михаил Георгиевич Петров. 
Чувствую по голосу, переживает, рад, что с заданием я спра-
вился... 

Снижаюсь в плотной облачности. То и дело звучат ука-
зания штурмана, помогающего завести самолёт на полосу: 
«Вправо два градуса. Так держать!»

Из плотной дымки чуть просвечивают огни взлётно-поса-
дочной полосы, пишет «позывные» неоновый маяк привода. 
Сбавляю обороты двигателя, выпускаю тормозные щитки, 
захожу на посадку. Вот уже и квадраты бетонки, сливаясь  
в сплошную ленту, бегут навстречу самолёту. 

Вырулил на стоянку, открываю фонарь и сижу неподвиж-
но — никак не могу отойти от полёта. К самолёту бегут лёт-
чики, техники, командиры с горячими поздравлениями. Да, 
было с чем поздравить… 

Проявленная после полёта плёнка подтвердила правиль-
ность моих действий. 

Война была холодная, никем официально не объявленная, 
поэтому и вручали нам боевые награды «за большой налёт 
часов в сложных метеорологических условиях». 

В одном из журналов я прочёл, что, по признанию амери-
канских историков авиации, в 1950 году разведка военно-воз-
душных сил ЦРУ США совершила около 1 000 полётов, сопро-
вождавшихся нарушением границ Советского Союза. В 1959 
году их было уже более 3 000. 

По меньшей мере 252 американских лётчика были сбиты  
в ходе шпионских воздушных операций, из них 24 погибли, 
90 остались в живых, а судьба 138 авиаторов не выяснена  
до сих пор. Сейчас все эти данные в открытом доступе.

_____________________________________
Фото: Липецкий областной краеведческий музей
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Липецкие предприниматели смогут арендовать площади 
в новом корпусе Технопарка. На выбор предоставляется 
лабораторное или офисное помещение. Лабораторные 
помещения содержат принудительную вентиляцию, 
раковины, электроснабжение. Общий коридор 
оборудован санузлом, душевой, мойкой. Технопарк 
находится под круглосуточной охраной. 
По вопросам осмотра и стоимости арендной платы, 

предварительного бронирования помещений для своей 
компании желающим необходимо обратиться  
по телефону: 8-904-695-57-86. 
Если же вы хотите сдать в аренду 
свои площадки и нужно, чтобы 
они появились на инвестиционном 
портале Липецкой области, 
необходимо заполнить форму: 

Выплату из материнского капитала ежемесячно получают 
2 269 семей в Липецкой области. Эта мера поддержки 
полагается семьям с доходом ниже двух прожиточных 
минимумов на человека без дополнительных требований 
к занятости или имуществу родителей, сообщили  
в региональном отделении Социального фонда России. 
С этого года ежемесячная выплата из маткапитала 
предоставляется на каждого ребёнка до 3 лет, включая 
первенца. Раньше семьи могли направить маткапитал 
на эти цели только при появлении второго ребёнка, при 
этом родители получали одну выплату, даже если в семье 

имелось несколько детей до 3 лет. 
Размер ежемесячной выплаты составляет один 
региональный прожиточный минимум на ребёнка.  
В Липецкой области это 12 364 рубля. В случае  
изменения величины прожиточного минимума 
ежемесячная выплата пересчитывается 
в беззаявительном порядке. Для 
оформления выплаты нужно подать 
заявление в клиентскую службу 
Социального фонда или МФЦ. Также это 
можно сделать через портал «Госуслуги».

Стартовал второй поток проекта «Ступени к здоровью». 
Помощь в реабилитации после инсульта получают 
четверо жителей Липецкой области. Занятия только 
начались, но участники уже отмечают улучшение общего 
самочувствия и стабилизацию артериального давления. 
Они даже могут играть в теннис рукой, повреждённой 
инсультом, прямо у себя дома. В этом им помогают очки 
виртуальной реальности. 

В программе проекта — занятия физкультурой, 
тренировки на специальном оборудовании, обучение 
диафрагмальному дыханию и расслаблению, работа  
с психологом. Всё для того, чтобы улучшить качество 
жизни подопечных и восстановить утраченные функции. 
Если вам или вашим близким нужна реабилитация, 
звоните по телефону:  
55-71-00, доб. 849.

Выиграть жилищный сертификат или большое 
путешествие по России могут семьи Липецкой области. 
Для этого надо до 4 ноября подать заявку на участие  
в конкурсе «Это у нас семейное» на сайте: этосемейное.рф.  
В конкурсе могут принять участие команды из четырёх  
и более родственников, среди которых есть представители 
не менее трёх поколений. Например, дети от 6 до 17 лет, 
родители или законные представители, а также бабушки, 
дедушки или другие члены семьи.  
Конкурс состоит из нескольких этапов, включая 
дистанционные испытания и окружные полуфиналы,  
и завершится летом 2024 года большим финалом  
в Москве. В столице соберутся 300 семей со всей страны, 
которые будут бороться за сертификаты на улучшение 
жилищных условий или большое  
путешествие по России.  
За неделю на сайте проекта 
зарегистрировалось уже более 60  
тысяч человек из 10 тысяч семей.  
Следить за новостями проекта  
можно на его странице в ТГ: 

ОФИЦИАЛЬНО

Кличка: Рыжий
Возраст: 1,5 года
Здоровье:  
кастрирован,  
обработан  
от паразитов,  
привит с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
статный, красивый, 
чистоплотный. 
Умнейший парень, всё 
понимающий, даже  
в послеоперационный 
период терпел выгул  
и требовал вывести  
его на улицу.

Кличка: Бася
Возраст: 2 года
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана  
от паразитов,  
привита  
с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
небольшая,  
похожая  
на щенка,  
нежная  
девочка.  
Ласковая,  
покладистая.

Кличка: Тайга
Возраст: 3 года
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана  
от паразитов,  
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история:  
добрая и застенчивая. 
Знает премудрости 
жизни в квартире, 
хорошо себя ведёт,  
ходит на поводке,  
терпит выгул. Любит 
общение и радостно 
бежит на своё имя.

Все животные приюта «Территория 
спасения» отдаются по договору об 
ответственном совместном владении  
с условием ненавязчивого отслеживания 
дальнейшей судьбы. Дополнительные 
вопросы о характере 
животных или условиях 
передачи можно задать 
руководителю приюта 
Екатерине Олеговне Бильбао:  
8-951-309-06-00. 

Кличка: Тор
Возраст: 5 лет
Здоровье:  
кастрирован,  
обработан  
от паразитов,  
привит с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история:  
любит ласку, прогулки, 
общение и игры  
с сородичами.  
Если берёшь его  
на ручки, сидит тихо, 
затаив дыхание,  
лишь бы эта минута  
не кончалась.

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ИЩУ ХОЗЯИНА ПОМЕЩЕНИЕ НА ВЫБОР

ВЫПЛАТА ИЗ МАТКАПИТАЛА

СТУПЕНИ К ЗДОРОВЬЮ

ЭТО У НАС СЕМЕЙНОЕ 
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Глава города проинспектировала ход работ в новом 
микрорайоне по улице Виктора Музыки

« « ЭТО ПЕРВЫЙ РАЙОН В ГОРОДЕ, В КОТОРОМ 
ОДНОВРЕМЕННО СТРОЯТ И ЖИЛЬЁ, 

И СОЦИАЛЬНЫЕ ОБЪЕКТЫ

Молодой, но перспективный. 
Новый микрорайон в районе 
Опытной станции возводится 

динамично. Сейчас здесь огромная строи-
тельная площадка, где размещены свыше 
25 домов. Застройщики получили зем-
лю в собственность в качестве компенса-
ции за то, что достраивали дома брошен-
ных дольщиков. Три дома рассчитаны 
на переселенцев из ветхого и аварийного 
жилья. Они переедут из микрорайонов 
Тракторного, Сокола, НЛМК, Сырского  
и Северного Рудников. 

— В каждом доме 140 квартир — это 
более 21 000 кв. м, — говорит вице-мэр — 
председатель департамента градострои-
тельства и архитектуры администрации 
Липецка Светлана Сурмий. — Дома стро-
ятся за счёт бюджетов всех уровней, так-
же закупается порядка 40 квартир ещё  
в двух домах. 

Идём с опережением
Подрядчик говорит, что дома уже гото-

вы на 90%. Сейчас ведут отделочные рабо-
ты, монтируют инженерные сети, докумен-
ты в Ростехнадзор планируют направить 
к началу октября. Согласно контрактам, 

недели тепло можно будет подать в ново-
стройки и детский сад.

Другое отношение
Детский сад располагается поблизо-

сти. В нём откроют четыре ясельных и 11 
дошкольных групп. Трёхэтажное здание 
рассчитано на 350 малышей. Отделоч-
ные работы выходят на финишную пря-
мую: идёт покраска стен, установка розеток  

не октября вокруг садика появятся дорожки, 
газон, игровые и спортивные площадки. 

Интересный проект
Глава города похвалила застройщиков, 

но пообещала ещё раз приехать с инспекци-
ей в середине октября. 

— Сложный, в то же время интересный 
проект, — говорит Евгения Уваркина. — Идёт 
комплексное строительство. Это первый 

район в городе, в котором одновременно 
строят и жильё, и социальные объекты. 
Здесь задействованы федеральные сред-
ства на строительство инженерных сетей 
и коммуникаций, на строительство жи-
лья для переселенцев. Синхронизиро-
вать все программы было непросто. Это 
большой объём согласований и нюансов. 
Мне кажется, от этого наши подрядчики 
выйдут на другой уровень работы.

По словам главы города, в течение 
пяти-семи лет в этом микрорайоне будет 
построено ещё 240 000 кв. м жилья. 

Обновлённый сквер
В этот же день глава города оценила об-

новлённый сквер вдоль проспекта Победы  
в районе дома № 128. Он также известен как 
сквер спецназовцев или 65-летия Победы. 

— За развитие старого сквера активно 
голосовали жители района, — рассказала 
начальник отдела социально значимых 
проектов городского центра развития 
Евгения Томилова. — Мы собрали поряд-
ка четырёх тысяч голосов липчан.

Работы начались в январе, завер-
шились 1 сентября. На площади свыше  
7 000 кв. м сделали пешеходные до-
рожки, установили бордюры, скамейки, 
урны, уложили газон, высадили дере-
вья и смонтировали наружное освеще-
ние. Общая стоимость работ составила 
почти 14 млн. Работы проводились по 
федеральному проекту «Комфортная 
городская среда» нацпроекта «Жильё и 
городская среда». Местные жительницы 
поблагодарили главу города за благоу-
стройство и предложили сделать навесы 
от дождя или беседки от солнца. 

Решение нашла Евгения Томилова, 
она рассказала, что на прошлом суб-
ботнике было высажено более 60 лип, 
в этом году добавлено ещё 25 деревь-
ев. Через несколько лет здесь появится 
естественный тенёк. 

— После завершения реконструкции 
трамвайных путей мы ещё замостим 
«народную тропу», которую проложили 
жители, срезая путь. Получится полно-
ценная пешеходная дорожка, — поясни-
ла глава города Евгения Уваркина. 

На месте была решена и ещё одна 
проблема: на стыке новой и старой до-
рожек глава заметила провал в старом 
покрытии. Попросила его устранить  
и в дальнейшем внести весь участок про-
шлых лет в программу реновации, чтобы 
было единое комфортное и красивое про-
странство. 

_________________________
Текст: Виктория Толчеева

Фото: Александра Пастушенко

ВСЁ ДЛЯ 
КОМФОРТНОЙ ЖИЗНИ 

завершить строительство должны до кон-
ца года, но мэр поставила задачу ускорить 
темпы. Строители пообещали работать по-
сменно, в том числе в выходные. Важный 
момент: создание инженерных коммуни-
каций и подключение к сетям. 

— К 15 октября выйдем на пусконала-
дочные работы, в том числе по отоплению, 
— говорит начальник управления капи-
тального строительства Липецкой области 
Сергей Алпатов. — После этого через две 

и выключателей, укладывается линолеум. 
Плиточные работы уже завершены. Пол на-
крыт картоном. 

— Часто бывает, что плитка уложена, а ра-
боты продолжаются, — говорит мэр Липецка 
Евгения Уваркина. — Подрядчик считает, что 
он потом её без труда отмоет, но всё равно это 
другое отношение.

В ближайшее время в детский сад привез-
ут мебель и необходимое оборудование. Бла-
гоустройство территории уже идёт. К середи-

 Несколько домов микрорайона рассчитаны на переселенцев из ветхого и аварийного жилья. 
 Они переедут из микрорайонов Тракторного, Сокола, НЛМК, Сырского и Северного Рудников 

 Глава города Евгения Уваркина похвалила строителей. Новый микрорайон 
 застраивается комплексно: одновременно возводятся жилые дома и социальные объекты 

 Жители проспекта Победы поблагодарили мэра 
 за благоустройство сквера спецназовцев 

 В сквере сделали пешеходные дорожки, установили бордюры, 
 скамейки, урны, уложили газон, высадили деревья и смонтировали наружное освещение 
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ЦИФРОВОЙ РУБЛЬ
Доступно объясняем, зачем он нужен и как им пользоваться 

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ РАЗБОР

Исчезнут наличные, начнётся то-
тальная слежка за финансами 
граждан — это не фрагменты 

сценария фантастического фильма, а не-
которые мифы о цифровом рубле. Закон  
о его введении вступил в силу с 1 августа. 
Совместно с управляющим липецким 
отделением Банка России Дмитрием Че-
бряковым «Первый номер» нашёл отве-
ты на наиболее распространённые среди 
липчан вопросы о новой форме рубля.

— Дмитрий Анатольевич, так что же 
такое цифровой рубль? 

— Сейчас у нас есть наличные (банк-
ноты и монеты в наших кошельках)  
и безналичные (деньги на счетах в бан-
ках, на картах), а в дополнение к ним по-
явится ещё и третья форма — цифровая. 
Цифровые рубли будут храниться в циф-
ровых кошельках граждан и компаний. 
Кошельки, в свою очередь, будут откры-
ваться на платформе Банка России. Опе-
рации с цифровыми рублями также бу-
дут проходить на этой платформе. При 
этом доступ к цифровым кошелькам 
будет через привычные дистанционные 
каналы: мобильные приложения банков 
и интернет-банки.

— Что делать, если я не хочу пользо-
ваться цифровыми рублями?

— Граждане, как и сейчас, смогут 
самостоятельно выбирать, какую фор-
му рубля использовать: наличную, 
безналичную или цифровую. Выбор 
полностью за человеком. Если кто-
то переведёт вам цифровые рубли, вы  
в любой момент сможете мгновенно пе-
ревести их себе на счёт в банке, а затем 
при желании снять наличные в банко-
мате или кассе банка.

— Чем цифровой рубль отличается 
от криптовалюты?

— Это принципиально разные вещи. 
У криптовалюты нет единого эмитента  
и не существует единого центра, кото-
рый нёс бы обязательства по ней.

Цифровой рубль — это национальное 
денежное средство, форма националь-
ной валюты. Выпускать цифровые рубли 
будет Банк России.

— Когда начнётся широкое внедре-
ние цифровых рублей?

— Тестирование операций с реаль-
ными цифровыми рублями началось  
15 августа этого года. В пилоте участву-
ют 13 банков и ограниченный круг их 
клиентов. На первом этапе пилотиро-
вания будут отработаны базовые опера-
ции: открытие и пополнение цифровых 
кошельков, переводы цифровых рублей 
между гражданами, простые автоплате-
жи, а также оплата покупок и услуг по 
QR-коду. В следующем году перечень 
операций планируется расширить. 

Расплатиться цифровыми рублями 
участники пилота смогут в 30 торго-
вых точках, расположенных в 11 горо-
дах России. До конца этого года список 
участников пилота будет расширен как 

со стороны граждан, так и со стороны 
компаний.

Введение цифрового рубля в широ-
кий оборот начнётся постепенно с 2025 
года. Использование цифрового рубля 
только по выбору граждан. При этом 
платежи и переводы таких рублей для 
людей будут бесплатными.

— Сколько будет цифровых кошель-
ков у человека?

— Один цифровой кошелёк.

— А как можно будет открыть циф-
ровой кошелёк?

— Открыть цифровой кошелёк и в 
дальнейшем пользоваться им можно 
будет через мобильное приложение лю-
бого банка, клиентом которого вы явля-
етесь. Сам кошелёк будет находиться на 

платформе Банка России и не будет при-
вязан к какому-то конкретному банку.

— Как можно будет положить деньги 
в цифровой кошелёк и снять их?

— Если у вас есть безналичные ру- 
бли на счёте в банке, их можно будет 
обменять на цифровые рубли в соотно-
шении один к одному. Через привычное 
мобильное приложение банка, в котором 
вы обслуживаетесь, можно зайти в циф-
ровой кошелёк и провести нужную опе-
рацию через функцию «Пополнить». Без 
комиссии.

Если у вас наличные, то вам снача-
ла нужно будет положить их на ваш счёт  
в банке, а потом обменять на цифровые, 
пополнив цифровой кошелёк с банков-
ского счёта через привычное мобильное  
приложение.

Если вам нужно снять деньги с циф-
рового кошелька, сначала их следует 
перевести на ваш счёт в банке. Это так-
же можно сделать через привычное мо-
бильное приложение, а затем снять на-
личные в банкомате или кассе банка.

— Известно, что со своего банковско-
го счёта можно будет перевести на 
свой цифровой кошелёк не больше 
300 тысяч рублей в месяц. Почему 
именно такая сумма? 

— Банк России провёл анализ пере-
водов на платёжном рынке, в том числе 
объёма платежей и переводов, которые 
проходят через Систему быстрых плате-
жей и которые в среднем востребованы 
гражданами в месяц. Оказалось, что 300 
тысяч рублей в месяц для пополнения 
цифрового кошелька со своего банков-
ского счёта — оптимальная цифра на се-
годняшний день.

— А можно будет перевести цифро-
вые рубли другому человеку?

— Да, принцип такой же, как и при 
онлайн-переводах. Нужно войти в свой 
цифровой кошелёк через привычное мо-
бильное приложение своего банка, вы-
брать опцию перевода, нужного челове-
ка из списка контактов или ввести номер 
мобильного телефона, затем ввести сум-
му и подтвердить перевод. Деньги мгно-
венно окажутся в цифровом кошельке 
получателя.

— А можно будет расплачиваться  
в магазине цифровыми рублями? 

— Да, достаточно считать QR-код, вы-
брать в качестве средства платежа циф-
ровой рубль и подтвердить платёж.

— Вопрос, который волнует многих 
покупателей: будет ли начислять-
ся кэшбек при оплате цифровыми  
рублями?

— Нет, кэшбек на операции с цифро-
выми рублями начисляться не будет.

— А проценты? 
— Цифровой рубль создаётся как 

средство для проведения платежей и пе-
реводов, а не для сбережения или креди-
тования. Поэтому проценты начислять-
ся не будут.

— Правда ли, что со временем отме-
нят наличные и заставят пользовать-
ся только цифровыми рублями?

— Нет, это не так. В обороте будут 
находиться и наличные, и безналич-
ные, и цифровые рубли. Цифровой рубль 
выпускается в дополнение к уже суще-
ствующим формам. Выбор, какой имен-
но формой пользоваться, останется за 
гражданами.

— Не начнётся ли тотальная слежка 
за гражданами и их финансами с по-
явлением цифрового рубля?

— Объём информации о гражданах 
при операциях с цифровыми рублями 
не будет превышать объём информации, 

« «В ОБОРОТЕ БУДУТ НАЛИЧНЫЕ, БЕЗНАЛИЧНЫЕ, 
ЦИФРОВЫЕ РУБЛИ. ВЫБОР, КАКОЙ ИМЕННО ФОРМОЙ 

ПОЛЬЗОВАТЬСЯ, ОСТАНЕТСЯ ЗА ГРАЖДАНАМИ
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который уже установлен по операциям 
с безналичными рублями. Информация 
об остатках на цифровых кошельках  
и информация о цифровых рублях защи-
щена банковской тайной точно так же, 
как и информация по счетам в банках.

— Могут ли все зарплаты бюджет-
ников и выплаты для пенсионеров 
перевести на цифровые рубли, как 
когда-то заставили всех перейти на 
«Мир»?

— Таких планов нет. И сегодня у че-
ловека есть выбор, каким образом полу-
чать пенсию или зарплату: 
наличными в кассе, 

Е сли вы любите рисовать, вам до 35 лет  
и вы умеете тратить и зарабатывать день-
ги, то этот конкурс финансовых комиксов 

для вас. Его организовало липецкое отделение 
Банка России при поддержке областной универ-
сальной научной библиотеки, детской школы 
искусств № 4 имени Балакирева и редакции 
еженедельника «Первый номер». 

Участникам конкурса необходимо подгото-
вить финансовый комикс на одну из тем: 

— карманные деньги: копить или тратить;
— семейный бюджет: доходы и расходы;
— с деньгами на «ты», или Зачем быть фи-

нансово грамотным;
— личный финансовый план. Путь к дости-

жению цели;
— как быстро перевести деньги по номеру 

телефона;
— как взять кредит и не увязнуть в долгах;
— как уберечь себя и близких от финансовых 

мошенников;
— вклады: как сохранить и приумножить;
— почему растут цены и кто может их сдер-

жать;
— что делать, если ваши права нарушены. 
На конкурс принимаются скан-копии ра-

бот, выполненных в любой технике: акварель, 
масло, графика (в том числе компьютерная) и 
другие. Размер работы должен быть не менее 
20×30 см (формат А4) и не более 30×40 см (фор-
мат А3). Количество картинок на одном листе: 
от 4 до 8, количество листов — от 2 до 4 (формат 
А4 или А3). Содержание комикса должно иметь 
оригинальный сюжет и удовлетворять требова-

ниям композиции художественного произведе-
ния (зачин, развитие событий, кульминация, 
развязка).

Работы могут быть выполнены как авторами 
индивидуально, так и авторским коллективом. 
От одного участника (группы авторов) прини-
мается неограниченное количество работ. 

Работы нужно направлять до 8 октября 2023 
года на электронный адрес: komix48@mail.ru. 

Итоги конкурса будут озвучены членами 
жюри на торжественном мероприятии в ноя-
бре. Победители получат грамоты и памятные 
сувениры. 

Подробную информацию о конкурсе можно 
узнать по телефону: 42-08-08.

ФИНАНСОВЫЙ МИКС
До 8 октября идёт приём работ на конкурс финансовых комиксов

Ознакомиться с положением 
конкурса и скачать заявку 

можно, перейдя по QR-коду 

Преимущества цифрового  
рубля для граждан: 
۰ отсутствие комиссий за  
переводы и транзакции. Все 
операции с использованием 
цифровых рублей (вне 
зависимости от банков-
исполнителей) связаны  
с унифицированной  
платформой Центробанка РФ; 
۰ офлайн-расчёты. Благодаря 
блокчейн-технологии, транзакции 
с использованием цифровых 
рублей смогут проводиться 
даже в условиях временной 
недоступности интернета (так 
называемый «холодный кошелёк»); 
۰ высокая стабильность и гарантии 
безопасности. Поскольку все 
цифровые рубли хранятся 
на платформе Центробанка, 
проблемы в работе отдельных 
банков никак не повлияют  
на сохранность средств.

ЦИФРОВЫЕ ПЛЮСЫна почте или безналичными на карту 
«Мир». Этот выбор сохранится.

— Если выключится электричество, 
цифровые рубли пропадут?

— Сегодня, если выключается элек-
тричество, ваши безналичные рубли 
по-прежнему остаются на счетах в бан-
ках. Точно так же будет и с цифровыми 
рублями. Информация будет храниться 
на платформе Банка России. Кроме это-
го, предусмотрено резервирование ин-
формации об операциях на платформе 
цифрового рубля.

— У цифровых рублей будет срок 
годности?

— Никакого срока годности у цифровых 
рублей нет, и сгореть они не могут, точно 
так же, как и безналичные рубли на счетах 
в банках. Это не бонусные баллы, а одна из 
форм национальной валюты.

— Правда ли, что цифровые рубли 
можно будет потратить только на 
ограниченный список товаров?

— Тратить свои цифровые рубли вы 
сможете так, как посчитаете нужным.

— У цифровых рублей будет свой 
курс?

— В России одна денежная единица 
— рубль. Его курс по отноше-

нию к иностранной валюте 
формируется вне зави-
симости от его формы: 
наличной, безналичной 
или цифровой.

— Так для чего же ну-
жен цифровой рубль? 

— Цифровой рубль 
создаётся для того, чтобы 

стать ещё одним средством 
для платежей и переводов, 

которое не будет зависеть от 
ограничений банков в виде 

комиссий и лимитов. Циф-
ровой рубль позволит гражда-

нам свободно расплачиваться 

и переводить цифровые рубли в преде-
лах остатков средств на счёте цифрово-
го рубля. Операции для граждан будут 
бесплатными, а для бизнеса — с мини-
мальной комиссией. Цифровые рубли 
эквивалентны наличным и безналич-
ным: 1 рубль = 1 безналичный рубль =  
1 цифровой рубль.

__________________________________________________
Текст: Влад Вешняков

Фото: липецкое отделение Банка России
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В Липецком государственном техническом универ-
ситете работает династия Шпигановичей: Алек-
сандр Николаевич Шпиганович, его дочь — Алла 

Александровна Шпиганович и внучка Виолетта Иоси-
фовна Зацепина. Все трое — доктора технических наук 
и профессора. 

Основатель династии 
Александр Шпиганович переехал в Липецк из 

Караганды по приглашению учёного-металлурга, 
ректора ЛГТУ Сергея Коцаря. До этого успел пора-
ботать подземным электрослесарем на одной из 
шахт Карагандинского угольного бассейна и на за-
воде стройматериалов «Карагандастройдеталь», где 
дослужился до должности главного энергетика. Но  
в 1968 году он занялся научной деятельностью, ра-
ботал в Карагандинском политехническом институ-
те и к 1994 году, когда им заинтересовался не только 
Коцарь, но и ректоры многих российских вузов, был 
уже заведующим кафедрой, которая сначала называ-
лась кафедрой горной электромеханики, а потом — 
электроснабжения. 

Коцарь, конечно, не случайно пригласил доктора 
технических наук Шпигановича в Липецк. К тому 
времени карагандинский профессор был не просто 
учёным, он был основоположником теории случай-
ных импульсных потоков, имел репутацию крупного 
учёного, разрабатывающего фундаментальные поло-
жения, связанные с безотказностью больших систем 
энергоснабжения и энергосберегающими технологи-
ями. Уже тогда говорили о научной школе Шпига-
новича, а основать научную школу дано не каждому.  
В Липецке в 1995 году он получил кафедру. Как пи-
шут на сайте ЛГТУ, это назначение придало новый 
качественный импульс её развитию. Благодаря Шпи-
гановичу были открыты сначала аспирантура, а по-
том и докторантура. Кроме того, он реализовал ещё 
целый ряд новаторских идей в сфере образования. 
При нём в ЛГТУ появилась, например, специальность 
«Электрооборудование и электрохозяйство предпри-
ятий, организаций и учреждений». На тот момент 
эту специальность можно было получить только  
в Липецком политехе и в Московском энергетическом 
институте — там она появилась благодаря стараниям 
основоположника техноценоза (совокупность техни-
ческих систем) профессора Бориса Кудрина. Уже поз-
же по этой специальности начали готовить выпуск-
ников в других вузах страны. 

Доктор в 30 лет
Алла Шпиганович пришла в ЛГТУ в 1996 году и ра-

ботает на кафедре экономики, хотя все её научные ра-
боты связаны с энергетикой, а докторская диссертация 
была посвящена проблеме обеспечения надёжности си-
стем электроснабжения. 

Виолетта Зацепина окончила в 2000 году школу  
с золотой медалью, поступила в ЛГТУ, окончила его  
с отличием и досрочно защитила кандидатскую дис-
сертацию, а ещё через девять лет — докторскую. В то 
время ей было 30 лет. Это уже само по себе достижение. 
В России есть ещё несколько одарённых личностей, 
которые стали докторами наук примерно в этом же 
возрасте. По статистике, опубликованной ВАК России, 

средний возраст соискателей, защитивших докторскую 
диссертацию, — 49 лет. А пишут докторскую от 11 до 19 
лет. К 39 годам кроме множества статей в научных жур-
налах Виолетта Иосифовна написала двухтомный учеб-
ник, три компьютерные программы, пять монографий 
и шесть учебных пособий.

— Мне всегда нравилось учить, — рассказывает Вио-
летта Зацепина, которая больше говорит не о научной,  
а о преподавательской деятельности Шпигановичей. 
— У меня были к этому способности. В школе я была от-
личницей, и учителя часто просили меня, чтобы я объ-
яснила ребятам материал. И в детстве я любила играть 
в учительницу. Что касается энергетики, то я училась  
в физико-математическом классе 66-й школы и вы-
росла рядом с дедушкой, поэтому выбор случился сам 
собой. 

Мозг против искусственного разума 
В сфере электроэнергетики практически нет тем, 

которых не касались бы Шпигановичи в своих научных 
работах. Сегодня, например, многие учёные пытаются 
решить проблему аварийности и низкой надёжности 
электросетевых комплексов, связанную прежде всего  
с тем, что эти комплексы очень сложно устроены и ими 
не так-то просто управлять. Поэтому большинство учё-
ных, которые занимаются разработкой цифровой энер-
гетики, говорят, что управление электросетевыми ком-
плексами нужно передать искусственному интеллекту. 

Шпигановичи не отрицают необходимость внедре-
ния в современную энергетику искусственного разума. 
Но пусть он занимается прогнозированием, модели-
рованием и выполняет шаблонные операции, а управ-
лять энергосистемами, считают они, должен человек. 

— По нашему мнению, — говорят Шпигановичи, — 
искусственный интеллект не обладает достаточными 
возможностями в принятии важных решений по срав-
нению с управляющим персоналом. Он действительно 
способен выполнять какие-то операции, но для анали-
за нестандартных и сложных ситуаций не всегда может 
быть использован. 

Визуализация энергосистем 
Проблема, правда, состоит в следующем. Всю ин-

формацию об энергосистеме диспетчер получает  
с так называемого диспетчерского щита, с мнемосхемы. 
На нём отображаются основные параметры системы,  
и, анализируя их, оператор понимает, что происходит 
между электростанцией и лампочкой, которая горит, 
например, в вашей квартире. Это примерно то же са-
мое, что ходить по улице с закрытыми глазами и по 
звукам догадываться о том, что совершается вокруг. 
Диспетчеру, замечают Шпигановичи, очень сложно 
удержать в голове огромное количество информации, 
проанализировать её в сложных и нестандартных си-
туациях, особенно во время аварий на энергосистемах, 
составить цельную картину произошедшего и принять 
правильное решение. Что же тогда делать? 

Шпигановичи предлагают заменить мнемосхему 
на киберфизическую 3D-модель с использованием тех-
нологии виртуальной реальности. Ландшафт, опоры, 
провода, кабели, генераторы, трансформаторы и про-
чее оборудование, говорят они, будут отображаться  
в этом случае в виде 3D-моделей с точной привязкой  
к местности. 

«Это, — пишут они в своей работе «Пути развития 
цифровой энергетики», — позволит перейти от набора 
цифр и данных, трудно воспринимаемых человеческим 
умом, к понятной визуальной информации». 

В общем, если энергетики примут концепцию Шпи-
гановичей, перед глазами диспетчера будут не лампоч-
ки и приборы для измерения напряжения или силы 
тока, а виртуальная энергосистема типа трёхмерной 
компьютерной игры, где можно будет своими глазами 
увидеть всё, что там происходит. 

Небесная энергия
Шпигановичи работают и в области альтернатив-

ной электроэнергетики. Ей необходимо заниматься, 
потому что, как пишет Александр Шпиганович в «Вест-
нике Тамбовского университета», тепловые, гидро- и 
атомные электростанции «не решают все вопросы 
обеспечения электрической энергией, особенно малых 

«

«

САМЫМИ ИНТРИГУЮЩИМИ 
КАЖУТСЯ РАБОТЫ 

ШПИГАНОВИЧЕЙ В ОБЛАСТИ 
ГРОЗОВОЙ ЭНЕРГЕТИКИ

НАУКА —  
ДЕЛО СЕМЕЙНОЕ

 Доктор технических наук  
 Алла Александровна Шпиганович — автор 250 научных статей 
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«

«

ЗАДАЧА УЧЁНЫХ И ИЗОБРЕТАТЕЛЕЙ ПРИ 
КОНСТРУИРОВАНИИ ГРОЗОЭЛЕКТРОСТАНЦИЙ 
СОСТОИТ В ТОМ, ЧТОБЫ ЗАСТАВИТЬ МОЛНИИ 

БИТЬ В ОПРЕДЕЛЁННОЕ МЕСТО

те Фушунь в Манчжурии погибло сразу  
3 000 человек — там на подъёмном ли-
фте пробило проводку и от электри-
ческой искры взорвался метан. Через 
несколько лет из-за короткого замы-
кания в электросети метан взорвал-
ся на шахте Бэньсиху  
в Китае, и погибло  
1 500 человек. 
В России  
с 1992 по 
2 0 2 1 

год на угольных шахтах произошли  
33 крупные аварии, в которых погибало 
от двух до 67 человек, и почти все они 
случились из-за проблем с электроизо-
ляцией. Так же как и огромное количе-
ство бытовых пожаров тоже случается 
из-за короткого замыкания. 

Да, проводку изолируют, и сама она 
покрыта диэлектрической оболочкой,  
и стыки проводов как минимум зама-
тывают изолентой. Но, как выяснил 
Александр Шпиганович, «существую-
щие методики расчёта не учитывают 

о с о б е н н о - сти геометрии 
п р о - в о д н и к о в  
и изоля- ции, что 
п р и -
водит  
 

к зна-
чительным 
погрешностям 
при определении 
параметров безот-
казности», то есть  
к пробою электропро-

водки. 
Предложенная им мо-

дель расчёта электроизоляционных по-
крытий «в значительной степени повы-
шает точность определения надёжности 
изоляционных конструкций» и, может 
быть, спасёт не одну человеческую жизнь. 

Мы привели только три примера 
из того, чем занимается династия ли-
пецких учёных. Чтобы узнать обо всём,  
к чему они приложили свой талант, нуж-
но прочитать 550 научных статей Алек-
сандра Шпигановича, 250 статей Аллы 
Шпиганович и 135 научных трудов Вио-
летты Зацепиной. 

_________________
Текст: Виктор Унрау

Фото из архива героев

 Доктор технических наук Александр Николаевич  
 Шпиганович — автор 550 научных работ 

 Продолжатель династии Виолетта Зацепина  
 уже в 30 лет защитила докторскую диссертацию 

предприятий или посёлков, которые 
расположены на значительном расстоя-
нии от энергосистемы». В общем-то не 
только Шпигановичи, но и все, кто зани-
мается энергетикой, говорят, что тут на 
помощь человеку могут прийти э л е к -
тростанции, которые ра-
ботают на термальных 
водах, на энергии при-
ливов и отливов, сол-
нечные батареи, ве-
трогенераторы или 
маленькие речки  
и даже ручьи. 

Однако са-
м ы м и 
и н -

тригующими, по край-
ней мере с точки зрения обывате-

ля, кажутся работы Шпигановичей 
в области так называемой грозовой 

энергетики. Речь тут идёт об электростан-
циях, которые преобразуют или, лучше 
сказать, будут в недалёком будущем пре-
образовывать в электроэнергию грозовые 
разряды. По данным, опубликованным 
в зарубежных научных журналах, один 
разряд молнии содержит в себе столько 
энергии, сколько всё население США по-
требляет в течение 20 минут. В принципе, 
молнии — это неисчерпаемый источник 
электроэнергии, и было бы глупо его не 
использовать. 

Молния по требованию 
Конечно, не везде грозы бывают ча-

сто и не везде есть смысл строить гро-
зоэлектростанции. Но на земле есть та-
кие места, как район озера Маракайбо 

в Венесуэле, где грозы гремят до 200 
дней в году, извергая 28 молний в мину-
ту. Проблема только в том, что молнии 
бьют, куда им вздумается, и не факт, что 
Зевс, который их мечет, будет целиться  
в молниеприёмник грозоэлектростанции. 
Следовательно, задача учёных и изобрета-
телей состоит в том, чтобы заставить мол-
нию бить в определённое место. 

В 2020 году в научном издании Nature 
Communications появилась статья, в кото-
рой направлять грозовой заряд по устойчи-
вым и заранее определённым траекториям 
предлагается с помощью лазерного луча. 

Так 
в о т , Ш п и -

г а н о в и - чи ещё  
в 2013 году запатентова-

ли устройство отбора ат-
мосферного электричества  
и в реферате к этому патен-

ту пишут, что «разряд мол-
нии инициируется оптиче-

ским пробоем воздуха, 
формируемым пучком 

импульсного инфракрасного 
лазера». 

Лазер в их устройстве создаёт иони-
зированный канал между грозовой тучей 
и молниеприёмником, то есть как бы ли-
нию электропередачи или, даже можно 
сказать, «нору», в которую молния обя-
зательно сунет свой нос, устремится на 
грозоэлектростанцию и попадёт точно  
в молниеприёмник. Затем «импульс 
тока, возникающий при ударе молнии, 
трансформируется с помощью трансфор-
матора Тесла» и отправляется потреби-
телю. Причём на устройстве Шпигано-
вичей стоит не один, а два лазера. Один 
прокладывает дорогу в ловушку, устро-
енную для молнии, другой сканирует ат-
мосферу, отыскивая скопления зарядов, 
которые, образно говоря, можно выдоить 
из грозовых туч. 

Ещё не все открытия сделаны
Как говорит профессор Зацепина, все 

фундаментальные открытия в науке об 
электричестве уже сделаны. Но учёные 
в этой области, обеспечившей челове-
честву блага цивилизации, продолжают 
работать. И работают теперь в том на-
правлении, которое, как можно понять, 
помогает человеку не только пользовать-
ся этим благом, но и защищаться от него. 
У Александра Шпигановича есть работа, 
которая называется «Анализ влияния 
высших гармонических составляющих 
на безотказность электроизоляционных 
покрытий». 

Кажется, что тема статьи и вообще эта 
проблема интересна и, главное, важна 
только для узких специалистов. Но это 
не так. Проблема электрического пробоя 
— это жизненно важная для человече-
ства вещь. Взять хотя бы крупные аварии 
на угольных шахтах. В своё время в шах-
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АФИША

«КОТЁНОК  
ПО ИМЕНИ ГАВ» (0+)  
Театр кукол
Ул. Гагарина, 74
Справки по телефону: 34-80-40

«СКРИПКА И АЛЬТ» (0+), 
липецкий абонемент
КЗ «Унион» имени Хренникова
Ул. К. Маркса, 2
Справки по телефону: 22-56-57

«ВЛАДИМИР ДАЙБОВ.  
ЖИВОПИСЬ» (6+)
Галерея Назарова
Ул. Желябова, 4
Справки по телефону: 27-12-82

23 сентября, 11:00, 13:00 24 сентября, 11:00 и 12:301 сентября — 8 октября
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ПУТЕШЕСТВИЕ В НАРОД
В краеведческом музее открылась выставка, 
посвящённая дочери Семёнова-Тян-Шанского Е ё по праву можно назвать одной из первых жен-

щин-этнографов России. Да и кем ещё могла 
стать дочь великого учёного и исследователя 

Петра Петровича Семёнова-Тян-Шанского? Многие 
годы Ольга собирала русский фольклор, записывала 
обряды Данковского и Раненбургского (Чаплыгин-
ского) уездов. Изучала обычаи и нравы жителей Ря-
занщины, где находилось имение Семёновых. Писала 
книгу очерков о быте русского крестьянства «Жизнь 
Ивана». О жизни самой этой неординарной женщи-
ны можно узнать на выставке «Цветок белозор» (6+). 
Именно так Ольгу называл отец за её детскую доброту 
и светлую душу.

Воспитание таланта
Ольга Петровна родилась в 1863 году. Она полу-

чила качественное домашнее образование. Летом на 
прогулках Тян-Шанский рассказывал детям о каждой 
травинке и каждом жучке, что встречались им. Мно-
го путешествовал с сыновьями и дочерью по стране  
и научил видеть, какая она, Россия, разная. 

Большой любитель живописи, отец влюбил в ис-
кусство и единственную дочь. Ольга училась в петер-
буржской Школе Общества поощрения художеств. На 
выставке можно увидеть её акварели, которые предо-
ставили правнуки Петра Петровича — Александр Вла-
димирович и Наталия Владимировна — при участии 
Фонда наследия Семёнова-Тян-Шанского. 

Ольга Петровна знала несколько языков, хорошо 
играла на фортепиано и пела. Могла стать учителем 
— это позволяли ей итоговые экзамены, которые она 
сдала после домашнего обучения. В общем, талантли-
вая женщина, которая могла проявить себя в различ-
ных сферах. Но её судьбу определила трагедия. Вне-
запно умер её жених — художник, друг семьи, который 
давал уроки младшим Семёновым-Тян-Шанским. Вы-
ходом из личного горя стала наука. Так началось её 
путешествие в народ. 

Коллекция для музея
Ольге Петровне было всего 23 года, когда её награ-

дили серебряной медалью Русского географического 
общества за сборник песен Рязанской губернии. Она 
помогала отцу готовить многотомный труд «Россия. 
Полное географическое описание нашего Отечества». 
Провела ряд экспедиций для этнографического от-
дела Русского музея, корреспондентом которого ра-
ботала с 1902 года. В Раненбургском, Данковском  
и Скопинском уездах по поручению музея она собира-
ла предметы народной одежды, головные уборы. 

Именно Ольга Петровна обратила внимание на то, 
что в Данковском уезде проживают две группы насе-
ления: однодворцы и потомки мордвы. «Почти все 
вещи, вышитые мордовским швом, добыты мною в сё-
лах и деревнях, тогда как работы «строками» (сегодня 
эта вышивка известна как мураевенская) с преоблада-

нием орнамента византийского характера извлечены 
мною из сундуков однодворок», — писала она в своём 
отчёте Русскому географическому обществу.

Ольга Петровна и сама собирала коллекции одеж-
ды и предметов быта русского крестьянства. Большую 
часть, более 1 400 вещей, она подарила Русскому этно-
графическому музею. 

По следам Ольги Семёновой
Рассказ об этнографических изысканиях Ольги 

Петровны и представление о крестьянском традици-
онном быте конца ХIХ — начала ХХ века на выстав-
ке иллюстрируют предметы из собрания Липецкого 

историко-культурного музея. Коллекция музея по-
полняется до сих пор. 

Так, этим летом липчанки Елена Зинина и Екате-
рина Багринцева побывали в недельной экспедиции 
по тем деревням и сёлам, где более 100 лет назад со-
бирала свои коллекции и Ольга Петровна. На откры-
тии выставки Екатерина представила нарядный ко-
стюм данковчанки конца XIX века, парочку: кофту со 
штофной юбкой. 

Интерес к народному творчеству у Екатерины, как  
и у Ольги Семёновой, от отца. Екатерина рассказыва-
ет, что у неё было очень правильное детство: она пасла 
и доила коров, сажала картошку. Глядя на отца, кото-
рый собирал коллекции музыкальных инструментов, 
колокольчиков, охотничьих манков, заинтересовалась 
народным творчеством. Свою коллекцию костюмов де-
вушка начала собирать ещё студенткой — она училась на 
этномузыколога (это специалист, который изучает куль-
туру, начиная от предметов быта и заканчивая текстами, 
что позволяет лучше узнать и понять свой народ).

Вместе со своим мужем, тоже этномузыкологом, 
Екатерина представила песни, собранные во время 

«

«

 ЕЁ СУДЬБУ ОПРЕДЕЛИЛА 
ТРАГЕДИЯ. ВНЕЗАПНО УМЕР 

ЖЕНИХ. ВЫХОДОМ ИЗ ЛИЧНОГО 
ГОРЯ СТАЛА НАУКА

ЛИТЕРАТУРНЫЙ ДИКТАНТ (12+),  
просветительская акция 
ЛОУНБ 
Ул. Кузнечная, 2 
Справки по телефону: 27-02-60

23 сентября, 12:00
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 Выставка «Цветок белозор» (6+) продлится в Липецком областном краеведческом музее до 15 октября 
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поездки. Говорит, современные техни-
ческие средства очень помогают этно-
графам. Если Ольга Семёнова могла за-
писать только тексты, то сейчас можно 
и записать их звучание, и проследить, 
как оно меняется в разных районах. 
Собранные материалы будут исполь-
зованы в готовящейся к изданию кни-
ге «По следам экспедиций Семёно-
вой-Тян-Шанской».

— Это попытка сохранить культуру, 
которая с каждым годом всё больше 
ускользает сквозь пальцы, — говорит 
Евгений Багринцев. — Если у этноса нет 
ничего, что его может отличить от дру-
гих, он постепенно растворится, поте-
ряет привязку к своим корням и станет 
безликим — исчезнет. Если мы хотим 
сохранить себя и свой культурный код, 
мало знать свои традиции, нужно ещё 
их сохранять и развивать. А песенное 
творчество — одно из ярких проявле-
ний нашей культуры. 

Супруги Багринцевы не только соби-
рают песни для архивов, они и активно 
знакомят с ними липчан. Каждый чет-
верг в 19:00 в культурном пространстве 
«Библиотека» Екатерина и Евгений 
ждут любителей народной песни.

Жизнь Ивана
Кроме песен и костюмов Ольга Пе-

тровна собирала традиции. Она была 
одним из первых бытописателей рус-
ского крестьянства. Главным делом её 
жизни стали очерки о крестьянах Цен-
тральной России. Из-за болезни и ран-
ней смерти в 1906 году она не успела их 
закончить. Впервые они были опубли-
кованы в 1914 году, но из-за разразив-
шейся Первой мировой войны про них 
надолго забыли. Лишь сейчас, когда 
интерес к собственному народу вновь 

стал приоритетным, книга будет пере-
издана в издательстве «Ломоносовъ». 

Как ни странно, то, что она женщи-
на, даже помогало Ольге Петровне как 
этнографу. Она могла попасть туда, 
куда не пускали мужчин-учёных: на 
родильные и предсвадебные обряды, 
женские ритуалы в поле. Очерки Ольги 
Петровны будут интересны и современ-
ному читателю — жизнь русских кре-
стьян представлена без прикрас.

Из книги «Жизнь Ивана»: «Раньше 
(в 1860–1870-х годах) выходили замуж 
лет в 16–19, женились в 18–20. Гораздо 
реже выдавали девушек 15 лет. Хотя  
и опасным считалось засидеться в дев-
ках, на девушку смотрели в семье как на 
рабочую силу, а следовательно, не торо-
пились сбыть с рук. Малого (т. е. парня) 
же потому торопились женить, что та-
ким способом приобреталась для семьи 
лишняя рабочая сила. Теперь (1890-е) 
выходят замуж лет 16–25, женятся же 
18–27. (…)

Если первый ребёнок девочка, отец 
относится к ней совершенно равнодуш-
но. Дома большей частью говорят об 
этом с сожалением, разве одна из жен-
щин прибавит: «Ничего, нянька будет», 
— и все на следующий же день забыва-
ют о девочке. (…)

Молодого отца, у которого родилась 
первенец-дочь, товарищи его и вообще 
другие мужики на деревне имеют право 
побить, как только он выйдет на рабо-
ту. «Зачем девку родил», — и нередко 
здорово отдуют, а он уж молчит, потому 
так издавна водится».

— В книге «Жизнь Ивана» Ольга Пе-
тровна хотела проследить жизнь обыч-
ного человека от рождения до смерти  
и записать все традиции и обряды, кото-
рые с этим связаны, — рассказала дирек-
тор музея-усадьбы Семёнова-Тян-Шан-
ского Галина Нестерова. — Это и сейчас 
важно знать, ведь это наши корни, а буду-
щее состоит из прошлого, из нашей исто-
рии. Связь с предками даёт силу народу.

_______________________
Текст: Наталья Горяйнова

Фото: Сергей Паршин

«ОТЦЫ И ДЕТИ» (12+), 
премьера
Липецкий драматический театр 
Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону: 48-23-49

30 сентября, 18:00
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«СТЕКЛЯННАЯ АРФА И ОРГАН» (6+),
«Музыкальные интерпретации»
Липецкий Дом музыки
Ул. Осипенко, 18
Справки по телефону: 43-10-31

«АЛЕКО» (12+), 
открытие сезона
Театр драмы имени Толстого
Театральная площадь, 2
Справки по телефону: 25-01-36

Все мероприятия в городе — 
в специальном разделе  

на сайте «Открытый Липецк»27 сентября, 19:0027 сентября, 19:00

Ф
от

о:
 С

ер
ге

й 
П

ар
ш

ин

Ф
от

о 
с с

ай
та

 д
ом

м
уз

ы
ки

48
.р

ф

 На выставке представлены экспонаты из Липецкого историко-культурного музея,  
 Фонда наследия Семёнова-Тян-Шанского, музея-усадьбы учёного, архива Русского географического общества  

 Этномузыкологи Багринцевы этим летом проехали по местам экспедиции Ольги  
 Семёновой. Вместе с Московской консерваторией готовят книгу народных песен 

 Ольга Семёнова в экспедициях фотографировала  
 крестьян и собирала предметы народного быта 

 На выставке представлены акварели Ольги Петровны  
 из архива правнуков Семёнова-Тян-Шанского 
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В стартовом матче Национальной молодёжной хоккейной 
лиги МХК «Липецк» уступил саратовскому «Кристаллу»

Н акануне поездки в Саратов, где 
для липчан прошли первые 
матчи сезона, в «Звёздном» со-

стоялась традиционная предсезонная 
пресс-конференция с участием игро-
ков и тренерского штаба «сине-бело- 
красных».

Кто на новенького
По сравнению с прошлым сезоном  

в команде произошли серьёзные из-
менения. Из прошлогоднего состава 
осталось всего 12 хоккеистов. К ним до-
бавилось сразу 13 новичков. И, по сло-
вам главного тренера МХК «Липецк» 
Алексея Храмцова, комплектование 
состава на этом не закончится, будет 
продолжаться по ходу всего сезона. 
Кстати, Храмцов тоже новичок в клубе.  
В прошлом сезоне 51-летний специалист 
возглавлял команду «Рязань-ВДВ»,  
с которой дошёл до полуфинала Кубка 
регионов, где уступил будущему побе-
дителю турнира — МХК «Тамбов».

— Провели приличный объём ра-
боты. В начале подготовки мы делали 
акцент на развитии физических качеств 
хоккеистов, затем перешли к совершен-
ствованию технических и тактических 
элементов игры. После контрольных 
матчей вносили изменения в сочетания 
звеньев и пар защитников, но в целом 
результатами и содержанием предсе-
зонных игр я удовлетворён, — отметил 
Алексей Храмцов.

Дойти до полуфинала 
Помогать главному тренеру будут 

Игорь Шевцов и победитель молодёж-
ного чемпионата мира 2002 года в со-
ставе сборной России Владимир Сапож- 
ников, тоже новые лица в клубе.

Капитаном команды сами хоккеисты 
выбрали колоритного (рост 197 см) За-
ура Курбанова. Заур перешёл из «Ряза-

НАЧАЛИ С ПОРАЖЕНИЯ
ни-ВДВ» вместе с Храмцовым. Ассистен-
тами капитана стали ещё один экс-игрок 
рязанской команды Иван Баранов  
и один из лучших хоккеистов прошло-
годнего состава МХК «Липецк» Василий 
Балмашнов. 

По словам Алексея Храмцова, перед 
командой стоит задача как минимум 
выйти в плей-офф Кубка регионов, а как 
максимум — добраться до полуфинала 
турнира.

Нулевой период 
МХК «Липецк» не смог заявить всех 

хоккеистов, поэтому в Саратове вынуж-
ден был играть в три пятёрки. Обе ко-
манды начали игру осторожно, будто бы 
это не официальней матч, а очередной 
предсезонный спарринг.  

В первом периоде саратовцы дваж-
ды имели численное преимущество, но 
никакой выгоды из этого не извлекли. 
А самый опасный момент в стартовом 
отрезке игры хозяева создали на шестой 
минуте, когда в упор бросал Данил Трав-
кин. Но голкипер «Липецка» Максим 
Пузяков неимоверным образом поймал 
шайбу в ловушку. 

У липчан практически ничего не по-
лучалось в атаке. Едва войдя в чужую 
зону, они часто теряли шайбу. В концовке 
периода хоккеисты «Кристалла» заигра-
ли активнее, но, чтобы пробить Пузякова, 
этого оказалось недостаточно. Так и ушли 
команды на перерыв при нулях на табло.

Гол в раздевалку 
В начале второй двадцатиминутки 

хороший момент был у гостей. Липчане 
прессингом накрыли соперника в чужой 
зоне и отобрали шайбу. Однако Арсений 
Лащенов из выгодной позиции не сумел 
попасть в цель. 

Арбитр матча не скупился на удале-
ния в составе МХК «Липецк». На 25-й 

минуте были удалены сразу два игрока 
нашей команды. Но, во многом благо-
даря уверенным действиям Пузякова 
на последнем рубеже, саратовцы так  
и не смогли реализовать двойное боль- 
шинство. 

Не сумев распечатать ворота липчан, 
имея численное преимущество, хозяева 
сделали это при игре в равных составах. 
Иван Тельцов прошёл по левому краю, 
не встречая сопротивления, сместился  
в центр и без помех бросил в угол. На 
этот раз Максим Пузяков оказался бес-
силен выручить свою команду. 

Второй период проходил с заметным 
преимуществом «Кристалла», и всё же 
незадолго до его окончания липецкие 
хоккеисты могли сравнять счёт. Артём 
Бякин оказался с глазу на глаз с вратарём 
саратовцев, но не попал в ворота, после 
чего на льду произошла потасовка, и сра-
зу по два игрока из каждой команды от-
правились на скамейку штрафников. 

Хозяева не преминули наказать лип-
чан за такую расточительность. Когда до 
сирены на второй перерыв остались ка-
кие-то 10 секунд, Иван Краснов с близ-
кого расстояния вогнал вторую шайбу  
в ворота Пузякова. 

Напора не хватило 
Начало третьего периода вселило 

оптимизм в сердца болельщиков МХК 
«Липецк». Нашим хоккеистам удалась 
быстрая атака, жирную точку в которой 
поставил Никита Попадьин.

Заброшенная шайба придала уве-
ренности гостям, они стали смелее идти 
вперёд. В последние 30 секунд липчане 
заперли хоккеистов «Кристалла» в их 
зоне, но сравнять счёт так и не смогли 
— 1:2 — поражение МХК «Липецк» на 
старте сезона. 

Повторный матч команд прошёл, 
когда номер был уже подписан в печать. 

__________________
Текст: Сергей Сергеев 

Фото: МХК «Липецк»

«

«

ИЗ ПРОШЛОГОДНЕГО СОСТАВА ОСТАЛОСЬ ВСЕГО 
12 ХОККЕИСТОВ. К НИМ ДОБАВИЛОСЬ СРАЗУ  
13 НОВИЧКОВ. КОМПЛЕКТОВАНИЕ СОСТАВА  

НА ЭТОМ НЕ ЗАКОНЧИТСЯ

 Единственную шайбу в ворота соперников липчане смогли забить только в начале третьего периода 
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БРОНЗОВАЯ ПУЛЯ

ОСЕННИЙ ЭКСТРИМ

ПЕРВЫЙ ПРОМЫШЛЕННЫЙ 

Первый промышленный велозаезд по территории 
ОЭЗ «Липецк» прошёл в субботу, 16 сентября. Как 
рассказали в департаменте по физической культуре 
и спорту, 350 участников преодолели по 15 км,  
а это 5 250 км в общую копилку нашего 
спортивного Липецка в рамках всероссийской 
акции #Выбираючистыйвоздух. Победителями 
чемпионата Липецкой области по дуатлону среди 
мужчин стал Илья Ходарин, среди женщин — 
Виктория Крахина. Золото первенства Липецкой 
области по дуатлону-спринт завоевали Илья 
Гаврилов (16–19 лет) и Владимир Прибытков (18–23 
года). Самой быстрой командой в эстафетной 
гонке по дуатлону-спринт признана Yokohama. 
Победителями велогонки на кубок губернатора 
стали Павел Бадин и Евгения Дворжикова.

Любителей самокатов и ВMX приглашают на 
спортивный фестиваль «Осенний экстрим» (6+). Он 
пройдёт в парке Победы 23 сентября. Начало в 13:00. 
Чтобы принять участие в соревнованиях, необходимо 
зарегистрироваться на сайте:  
Фестиваль проводится в рамках 
социального проекта «Здоровое 
наследие» с использованием средств 
гранта, предоставленного Фондом 
президентских грантов.

Стрелок спортивной школы олимпийского резерва 
по стрелковым видам спорта Иван Семенихин 
стал бронзовым призёром в упражнении 
«малокалиберный пистолет, 25 м, юноши». 
Первенство России по пулевой стрельбе среди 
юношей и девушек до 19 лет прошло в Московской 
области на базе стрелкового комплекса «Лисья 
нора».
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Сама поездка липецкой команды на Южный Урал 
долгое время оставалась под вопросом. Клуб-
ное руководство не могло изыскать средств для 

покупки авиабилетов. К счастью, деньги всё-таки на-
шлись, «сталевары» смогли улететь в Челябинск. 

Липчане едва не открыли счёт в самом начале мат-
ча. Денис Сёмин вывел Артура Арустамяна на ударную 
позицию. Но, находясь под углом к воротам, атакую-
щий полузащитник «Металлурга» не смог переиграть 
челябинского вратаря Данила Веселова.

Хозяева быстро завладели инициативой, но до ре-
ально опасных моментов у ворот Максима Матюши 
дело долгое время не доходило. Иногда футболисты 
«Металлурга» сами создавали проблемы у своих ворот. 
Как, например, Евгений Ушаков, после углового выбив-
ший головой мяч на соперника. 

Гости время от времени огрызались. В одной из 
быстрых контратак Данил Черняков перевёл мяч на-
лево на Арустамяна. Артур грамотно укрыл футболь-
ный снаряд корпусом и выдал пас Сергею Мосияну.  
К сожалению, удар у последнего толком не получился, 
мяч угодил в бывшего игрока «Металлурга» Алексея 
Никитенкова, ныне защищающего уральский клуб,  
и момент был упущен. 

Хозяева продолжали планомерно расшатывать обо-
ронительные порядки липчан и незадолго до перерыва 
добились успеха. Защитники «красно-чёрных» забыли 
в своей штрафной Виктора Курышева, чем капитан 
«Челябинска» не замедлил воспользоваться, с лёта во-
гнав мяч в сетку.  

В перерыве наставник «Металлурга» Сергей Перву-
шин поменял Сёмина на Романа Янушковского. Липча-
не заиграли активнее, и вскоре сравняли счёт. Сыграла 
связка липецких армян: Мосиян навесил с левого флан-
га, а оставшийся без присмотра Арустамян из пределов 
вратарской площади головой направил мяч в ворота. 

Какое-то время игра шла на встречных курсах. Тот 
же Мосиян бил головой после навеса Алексея Рыбина. 
Челябинцы ответили опасным ударом Романа Касян-
чука, после которого его партнёр Никита Мацхарашви-
ли едва не подправил мяч в сетку. 

В середине тайма преимуществом завладел «Челя-
бинск». Редкие вылазки «сталеваров» на чужую поло-
вину поля угроз Веселову не представляли. 

Защитники «Металлурга», наоборот, дали хозяе-
вам полную свободу действий на подступах и внутри 
штрафной площади. До поры до времени это им сходи-
ло с рук. Так, опасный удар Касянчука отразил Матю-
ша, а Азиз Газиев и Курышев не смогли попасть в створ. 
Но на 88-й минуте наступила закономерная расплата. 
Мацхарашвили пытался сделать передачу на своего 

«Металлург» проиграл «Челябинску» 
и опустился в зону вылета

партнёра, которую прервал Александр Крикунен-
ко. Но лучше бы он этого не делал. Мяч от ноги за-
щитника отскочил вновь к Мацхарашвили, который  
с 20 метров пробил сильно и точно в угол — 1:2. 

Оставшихся минут липчанам не хватило, чтобы 
спасти матч. Поражение отбросило «Металлург»  
в зону вылета из группы «серебро» дивизиона «А» 
второй лиги. 

______________________________
Текст: Сергей Сергеев
Фото: ФК «Челябинск»

 Челябинцы как хозяева площадки сразу завладели инициативой. 2:1 в пользу ФК «Челябинск» 
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 16 и 17 августа на Городище проходил фестиваль  
 традиционной русской культуры «Мусаткин двор» (0+) 

 Праздник посетили более 6 000 человек 

 Фото: Николай Черкасов 


